
A un año del eclipse total de sol, 

revivimos la jornada histórica que 

instaló a la Región de Coquimbo 

como el epicentro de la astrono-

mía mundial. 

EN QUE 
JUNTOS 
MIRAMOS 
EL CIELO

ESPECTADORES PRIVILEGIADOS Los habitantes de la región de Coquimbo y más de 300 mil turistas disfrutaron de un fenómeno único 
de la naturaleza, que se produjo a las 16.39 horas del martes 2 de julio del 2019.
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La región presenta 69 casos nuevos de 
contagio de Covid-19 y llega a 3.119 casos

BALANCE AUTORIDADES

En la entrega de un nuevo balance re-
gional , las autoridades de salud dieron 
a conocer que se registraron 69 casos 
nuevos de contagios y se llegó a 3119 
casos acumulados, de los cuales 806 se 
encuentran activos.

Además,  el seremi de Salud, Alejandro 
García señaló que de los casos nuevos 
“17 casos corresponden a La Serena, 17 a 
Coquimbo, 10 de Illapel, 01 de Canela, 03 
de Los Vilos, 05 de Ovalle, 05 de Monte 
Patria y 11 casos nuevos sin notificación” 
explicó.

A su vez, el director del Servicio de 
Salud Coquimbo (S), Edgardo González, 
anunció que se superó la meta de las 68 
camas UCI comprometidas al inicio de 
la pandemia del Coronavirus.

 “Hemos sumado 13 camas UCI adicio-
nales a nuestra Red Asistencial, habili-
tadas con los ventiladores mecánicas 
que durante la semana pasada nos hizo 
llegar el nivel central del Ministerio de 
Salud. De este modo, los hospitales han 
aumentado su dotación según el siguiente 
desglose: los hospitales de La Serena y 
Coquimbo elevaron el número de UCI 
de 16 camas a 22 cada uno, mientras que 
el Hospital de Contingencia de Ovalle 
aumento de 15 a 18”

Según informó González, “con este 
incremento, las Unidades de Pacientes 
Críticos de los hospitales de la región, 
y de la Clínica RedSalud Elqui, suman 
un total de 74 camas UCI, superando 
así nuestro compromiso fijado al 
inicio de la pandemia, que era de 68 
unidades. Es del caso recordar, que 
previo a la pandemia, la disponibi-
lidad de camas UCI en la región era 
de 22 camas. Este número está dado 
gracias a los esfuerzos que ha hecho 
el nivel central y nuestros recintos 
hospitalarios, que mediante la re-
conversión de camas, habilitación 
de nuevos espacios y capacitación 
de personal médico y paramédico, 
han logrado cumplir el compromiso 
hecho con la comunidad”, expresó. 

El director subrogante, señaló ade-
más que gracias a la compra de 
más ventiladores mecánicos y a la 
implementación de otras estrategias, 
como la habilitación de camas UCI 

de pediatría, además de máquinas 
de anestesia, el Red Asistencial de 
Salud de la Región de Coquimbo 
podría llegar “en el corto plazo a 
100 camas de Cuidados Intensivos”. 

EL 90% DE LAS CAMAS UCI

En relación al recurso de camas crí-
ticas de este miércoles, la autoridad 
señaló que el 90% de las camas UCI 
se encuentran ocupadas, habiendo 
disponibles 7 unidades, mientras 
que de las camas de la Unidad de 
Tratamiento Intermedio, 24 están 
disponibles. 

Sobre el estado de los pacientes 
graves contagiados con Covid_19, el 
representante del Servicio de Salud 
señaló que 83 personas se encuen-
tran hospitalizadas, presentando 37 
de ellas un estado grave de salud, 
debiendo ser conectadas a ventila-
ción mecánica.

Lionel Varela  / La Serena

@eldia_cl

83
personas se encuentran hospita-
lizadas, presentando 37 de ellas 
un estado grave de salud, debien-
do ser conectadas a ventilación 
mecánica.

En relación al recurso de 
camas críticas, la autoridad 
señaló que el 90% de las  
camas UCI se encuentran 
ocupadas, habiendo 
disponibles 7 unidades, 
mientras que de las camas de  
la UTI, 24 están disponibles

Con el objetivo de evitar 
que estudiantes deserten 
de sus carreras en el 
segundo semestre producto 
de la falta de recursos para  
pagar el arancel.

Buscan realizar un nuevo 
proceso de postulación a 
beneficios estudiantiles

situación económica. Carla San Francisco 
estudiante de la Universidad de La Serena 
tuvo que congelar sus estudios debido 
a que por las condiciones que se viven 
actualmente no podía realizar su práctica 
profesional.  En este sentido explicó que 
la iniciativa busca “que los estudiantes de 
grupos económicos que quizás estaban 
pasando un buen momento durante 
la postulación anterior o prefirieron no 
postular porque pensaban que no lo 
necesitaban, hoy se ven a la necesidad 
de hacerlo debido a las condiciones para 
poder continuar con sus estudios”. 

Según las cifras entregadas por el diputado 
Daniel Núñez, quien está respaldando este 

BAJO EL RESPALDO DEL DIPUTADO NÚÑEZ

Representantes estudiantiles de las distintas casas de estudios de la región se reunie-
ron a las afueras de la Secretaria Ministerial de Educación.

La mañana de ayer miércoles un grupo 
de representantes estudiantiles de las 
distintas casas de estudios de la región 
se reunieron a las afueras de la Secretaria 
Ministerial de Educación ubicada en la 
Avenida Francisco de Aguirre, esto para 
poder hacer llegar una carta a la auto-
ridad en donde se expresa la necesidad 
de realizar una nueva postulación a los 
beneficios entregados por el Ministerio de 
Educación, pero esta vez contemplando 
la situación socioeconómica que se está 
viviendo por la pandemia. 

La postulación que se realiza en el mes 
de diciembre busca ayudar a financiar los 
estudios a través de becas y la entrega de 
gratuidad del arancel. Producto de la crisis 
sanitaria que se está viviendo por Covid-19 
es que un gran número de personas se 
han quedado sin trabajos, empeorando su 

proyecto serían más de 100 mil alum-
nos que entre universidades estatales, 
privadas, Centros de Formación Técnica 
e Institutos Profesionales dejarían 
sus estudios por la falta de recursos.

PLANTEAMIENTO EN EL CONGRESO

El parlamentario PC es partidario de 
poder realizar este segundo proceso de 
postulación debido a que asegura que 
existen familias que postularon, pero 
no tenían las condiciones socioeco-
nómicas para optar a la gratuidad, 
pero hoy producto de esta crisis si lo 
están. De la misma forma advierte en 
conversación con El Día TV que “cuando 
se le hizo esta propuesta al Gobierno 
la rechazó diciendo que era muy caro, 

que tenía un valor aproximado de 130 
millones de dólares”. 

Por lo mismo durante la mañana de 
este jueves se votará este proyecto de 
ley en la sala del Congreso.

Ante la propuesta del diputado Mario 
Desbordes de realizar un “Perdonazo” 
a aquellos estudiantes poseen deudas 
por el Crédito con Aval del Estado 
(CAE), el parlamentario asegura que 
es una realidad que le ha tocado ver, y 
ha conversado con jóvenes que están 
sin empleo con algunos precarios y no 
tienen la capacidad de pagar el CAE, 
“me parece que en esta situación de 
crisis que es realmente excepcional 
hacer un “perdonazo” por el año 2020 
con respecto al crédito es algo abso-
lutamente razonable. 

EL DIA
Paula Garviso  / La Serena

@eldia_cl
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Si bien el proceso de entrega de las 
cajas del Programa Alimentos para 
Chile en la región está en su fase 
final, siendo entregadas más de 80 
mil ayudas en las quince comunas, 
las expectativas son dispares. 

De hecho, el viernes pasado cerca 
de 60 pobladores de Villa Lambert, 
La Cruz, Villas Unidas, entre otras, 
protestaron y levantaron barricadas 
para demostrar su descontento por la 
distribución del beneficio prometido 
por el gobierno, esto porque según 
los vecinos fue “injusta”. 

“El mecanismo fue súper injusto 
porque nosotros no fuimos contabili-
zados y en ninguna villa del sector se 
entregó alimentación. Yo no sé bien 
cómo lo hicieron o qué vieron porque 
en el sector hay muchas personas de 
escasos recursos, con adultos mayores 
y niños y no llegó nada”,  contó Nancy 
Calderón, vicepresidenta de la Junta 
de Vecinos de Villas Unidas. 

El martes los dirigentes del sector 
se reunieron con el gobernador de 
Elqui, Gonzalo Chacón,  instancia 
donde abordaron la problemática 
e intentaron obtener una respuesta, 
sin embargo, desde el punto de vista 
de Calderón fueron “puras aspirinas”. 

“El gobernador conversó con no-
sotros y al final son puras aspirinas 
no más, acordamos de reunirnos 
de nuevo el viernes  para ver con el 
municipio si tenemos posibilidades 
de recibir apoyo y cuánto tiempo 
se podría demorar. Al final no hay 
solución de nada, las autoridades 
vienen con puros parches”, agregó. 

La situación es crítica según la di-
rigente y si el viernes no se resuelve 
“nosotros vamos a seguir protestando 
a las 7 de la tarde, todos los días”, ya 
que hay varias familias que “lo están 
pasando mal” y que las autoridades 
no pueden ser sordas a ese llamado. 

Por su parte, el gobernador Chacón 
destacó la iniciativa del gobierno y el 
trabajo coordinado  que se dio entre 
el Ministerio de Desarrollo Social y 
Familia y las municipalidades, “esto fue 
algo inédito”, sin embargo, reconoció 
que las 80 mil cajas que se repartieron 
en la región no alcanzaron a llegar a 
todas familias. 

“Nosotros buscamos mapas calóricos 
en las distintas zonas donde estuviesen 
los hogares con el 40% del Registro 
Social de Hogares, adultos mayores 
o con niños menores de 18 años y 
esto se hizo a través de  un sistema 
barrial. Y con aquellos fondos que la 
Subdere transfirió a los municipios  
ellos terminarán el proceso”, relató 
a El Día Tv. 

UN PAQUETE DE MEDIDAS

Tal como lo indicó el fin de sema-
na, Chacón reiteró que las cajas de 
alimentos son parte de un paquete 
de medidas que van en directo be-

disposición del gobernador, quien  se 
acercó a conversar y explicó que una 
eventual ayuda podría ser gestionada 
por la municipalidad. Si bien en el 
encuentro del martes no partici-
pó el alcalde Roberto Jacob, estuvo 
el encargado del Departamento de 
Seguridad Ciudadana. 

“Lo que nosotros queremos saber 
es cuántas cajas podrían destinar 
al sector de Villa Lambert, porque 
hicimos un catastro y hay más de 
500 familias sólo en Villas Unidas”, 
comentó la vicepresidenta.  

Por su parte, el fin de semana el edil 
de La Serena comentó a El Día que con 
los recursos que fueron transferidos 
vía Fondo Solidario por la Subdere 
están comprando 5 mil cajas y gif 
card de gas los que serán entregados 
de manera focalizada. 

“Hay una realidad que no se puede 
ocultar y es preocupante. En enero 
teníamos 20 mil hogares vulnerables 
y hoy son 56 mil porque la pandemia 
ha dejado a muchos jefes de familias 
sin pega”, expresó.

El jefe comunal dijo que como mu-
nicipio y “primera puerta de entrada” 
intentan estar en todos los sectores, 
pero es categórico al señalar que si 
se gestiona una nueva entrega de ali-
mentos esta debe cubrir el 80% “y aun 
así seguiremos teniendo problemas”.

EN LAS COMPAÑÍASAlejandra Carvajal / La Serena

Los vecinos del sector de Villa Lambert se reunieron con el gobernador de Elq ui y acordaron 
una segunda cita para mañana donde abordarán posibles soluciones para aquellas familias  
que no recibieron las cajas de alimentos.

@eldia_cl

DIRIGENTE ANUNCIA SEGUIR 
CON PROTESTAS SI NO RECIBEN 
APOYO DE LAS AUTORIDADES

El viernes pasado 
cerca de 60 pobla-
dores se manifes-
taron en la entrada 
de Villa Lambert 
para expresar su 
descontento por la 
falta de ayuda de 
las autoridades.
CEDIDA

Al final son puras 
aspirinas no 
más, acordamos 
de reunirnos de 
nuevo el viernes  
para ver con el 
municipio si tenemos 
posibilidades de 
recibir apoyo”. 
NANCY CALDERÓN

DIRIGENTA VILLAS UNIDAS

neficio de los sectores más golpeados 
por la pandemia, mencionó la Ley de 
Honorarios, Ley de Protección al Empleo 
y el Ingreso Familiar de Emergencia. 

“Estamos ayudando a cada segmento 
para llegar a la mayor cantidad de gen-
te, sabíamos que las 80 mil cajas eran 
insuficientes para toda la gente que lo 
necesitaba, pero están estos recursos 
que se le entregaron a los municipios 
y que son netamente para atacar el 
tema de la pandemia”, agregó. 

Respecto al reclamo de los vecinos 
y lo “injusto” que podría haber sido 
el mecanismo utilizado, la autoridad 

se defendió y dijo que “se determinó” 
en conjunto con los departamentos 
sociales de las municipalidades para 
hacer el “barrido”. 

“Por supuesto que no es fácil el pro-
ceso, hay que entender que es un tema 
humanitario y separamos todas las 
diferencias políticas para ayudar a la 
gente. Yo entiendo  las expectativas de 
la comunidad, pero hicimos el máxi-
mo de los esfuerzos y también hay 
que entender que esto es parte de un 
paquete que contempla otras ayudas”, 
reflexionó. 

La dirigente de Villas Unidas valoró la 

Estamos ayudando a 
cada segmento para 
llegar a la mayor 
cantidad de gente, 
sabíamos que las 
80 mil cajas eran 
insuficientes para 
toda la gente que lo 
necesitaba”. 
GONZALO CHACÓN

GOBERNADOR DE ELQUI
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El Gobierno Regional decidió lanzar la 
rebaja en el transporte para los adultos 
mayores en el sector de El Sauce en 
Coquimbo, donde se encuentra em-
plazado el terminal de buses Liserco.

El seremi de Transportes y 
Telecomunicaciones, Juan Fuentes, 
informó que esta rebaja en el pasaje 
que es de un 50% para todas las perso-
nas que tienen más de 65 años de edad 
que utilizan el transporte colectivo 
mayor, es decir, microbuses.

La medida se aplica a los recorridos 
urbanos y rurales de la región, que no 
abarquen más allá de los 200 kilómetros.

“Cuando el conductor tenga alguna 
duda de la edad de la persona puede 
pedirle el carné de identidad, solo 
basta con acreditar la edad, no ha-
brá otro documento aparte ni otra 
credencial”, informó el seremi de 
transportes.

La autoridad dijo que se trataba de un 
hito histórico y una medida por la que 
los adultos mayores habían luchado 
por largo tiempo.

Referente a la duración del beneficio, 
Juan Fuentes señaló que  era una ley, por 
lo tanto, la medida era permanente. “Por 
lo tanto, esta es una fecha histórica”, dijo.

UN LARGO ANHELO

El director regional del Servicio del 
Adulto Mayor, SENAMA,  Pablo Elgueta 
mencionó que como servicio estaban 
contentos con esta nueva norma, por-
que se trataba de un anhelo de muchos 
años y ahora se veía concretado con 
una rebaja del 50% del pasaje.

“Tenemos alrededor de 107 mil adultos 
mayores en la Región de Coquimbo 
los que van a ser beneficiados con esta 
rebaja. Estamos muy contentos, era un 
compromiso del gobierno y esto está 
inserto también en el Plan Adultos 
Mejores”, indicó Elgueta.

COMPROMISO QUE SE ESPERABA

Quien también estuvo presente en 
el lanzamiento de esta rebaja en el 
valor de los pasajes fue la delegada 
presidencial, Andrea Balladares, quien 
señaló que esto era un compromiso 
del gobierno que se esperaba y que 
era una muy buena noticia para los 
adultos mayores de la zona. “Esto que 
se genera es muy positivo para mejorar 
la calidad de vida de ellos”.

No dejó de llamar a seguir tomando las 
prevenciones por el Coronavirus, a usar 
mascarillas y a mantener la distancia 
social, especialmente en el transporte 
público. 

IMPORTANTE ANUNCIO

El intendente (S), Gonzalo Chacón, 
calificó la medida como “un anuncio 
muy importante” y que se trataba de un 
compromiso cumplido por parte del 
gobierno. “Es un alivio para el bolsillo 

de miles de personas en la Región de 
Coquimbo”, dijo.

REPRESENTANTE DE  LISERCO

El representante de la línea de mi-
crobuses Liserco, Francisco Horta, al 
referirse a esta medida mencionó que 
“siempre hemos sido proclives de po-
der ayudar de alguna manera a la co-
munidad y creo que esta es una gran 
ayuda para el adulto mayor. Sabemos 
que hoy lamentablemente tienen que 
estar en sus domicilios por este virus 
que a muchos nos tiene en casa, pero 
creemos que es una muy buena idea, 
es una ayuda para los años en que uno 
tiene que estar más tranquilo”, indicó.

Sobre el descuento en el pasaje, indicó 
que era importante y que en algún 
momento les permitirá pasear si así lo 
estiman y cuando ellos puedan.

Consultado Bernardo Ramírez, un 
beneficiado de esta medida, la catalogó 
como buena. “Hace mucho tiempo que 
la estábamos esperando. Hubo varios 
anuncios en otras oportunidades, pero 
por fin se está dando. Esperamos no 
tener problemas con los choferes para 
hacer uso de esta franquicia, porque 
ellos son medios jodidos muchas veces 
y ahí se presentan dificultades”, señaló.

MEDIDA SERÁ PERMANENTE

La nueva medida que beneficia a miles de personas fue  
presentada en el terminal de buses L incosur en Coquimbo, 
oportunidad en que las autoridades destacaron la medida que  
se aplica desde ayer en la zona urbana y en la rural.

Óscar Rosales Cid/ Coquimbo

@eldia_orosales

Adultos mayores tienen rebaja 
de un 50% en el pasaje del 
transporte colectivo mayor

En el terminal de Liserco en el sector de El Sauce en Coquimbo, las autoridades del transporte y el intendente (S), dieron el vamos a la rebaja 
de un 50% en el valor del pasaje de los microbuses urbanos y rurales para los adultos mayores.

Cuando el conductor 
tenga alguna duda de 
la edad de la persona 
puede pedirle el carné 
de identidad, solo 
basta con acreditar la 
edad, no habrá otro 
documento aparte ni 
otra credencial”.

JUAN FUENTES

SEREMI DE TRANSPORTES.

Tenemos alrededor 
de 107 mil adultos 
mayores en la 
Región de Coquimbo 
los que van a ser 
beneficiados con 
esta rebaja. Estamos 
muy contentos, era 
un compromiso del 
gobierno”.
PABLO ELGUETA

DIRECTOR REGIONAL DE SENAMA.
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Lección aprendida: 
siempre habrá un 

nuevo día 
En medio de la pandemia nos permitimos  

hacer un alto en el camino.  Nos detenemos, 
tomamos aire y seguimos en la lucha.  A 

través de esta edición especial traemos a la  
memoria diferentes aristas de un evento de  

la naturaleza que no sólo puso a la Región  
de Coquimbo en los ojos del mundo entero,  

sino que, en el estado actual de las cosas,  
cobra un sentido más profundo y nos  

recuerda que podemos volver a ser lo que  
fuimos. El eclipse total solar del año pasado  

fue pura ganancia, y no sólo económica,  
también nos unió como pocas veces. Cierto,  
ahora debemos estar separados pero pronto  

nos volveremos a encontrar.
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La esperanza en la adversidad
Una paradoja de la naturaleza hizo lo impensado hace 

un año atrás. Dos minutos de oscuridad iluminaron 
nuestras vidas, multitudes con la mirada apuntando 

al cielo y no pedían perdón ni redención, simplemente 
querían ver cómo la luna se interponía entre el sol y la Tierra 
entorpeciendo por un momento el camino de la luz. 

La noche cayó encima en pleno día, liviana, placentera 
y trajo consigo la alegría. Fuimos testigos del fenómeno 
astronómico más asombroso de los últimos 100 años en la 
zona: el eclipse total solar.  

Meses antes, todo era expectación. Nuestra región sería 
–y fue- el epicentro del turismo mundial. Las expectativas 
se cumplieron y arribaron más de 350 mil visitantes, tanto 
del país como del extranjero a disfrutar del magnífico 
evento, copando hoteles, cabañas y hospedajes en general 
en la conurbación, el Valle de Elqui, La Higuera y distintos 
lugares de la zona. 

El rubro de servicios sacaba cuentas alegres, y también el 
pequeño comerciante, aquel que vive del día a día. Era la 
convergencia entre el orgullo de mostrarnos y la satisfacción 
de ser retribuidos. Era julio del 2019, “la normalidad”. La tor-
menta perfecta para una región con una economía pujante.  

Pero vino octubre y no lo pudimos advertir. Un estallido 
social “eclipsaba”, como una nueva paradoja, el crecimiento 
sostenido. Demandas ciudadanas sacaron a la calle a miles 
de personas, que en principio se manifestaron pacíficamente 
en un movimiento que tuvo aceptación, y nos hizo despertar 
en muchos sentidos como sociedad. 

Sin embargo todo se desvirtuó. El vandalismo y las malen-
tendidas ideologías extremas se encargaron de echar por 
tierra prácticamente todo lo ganado. La región ahora era 
epicentro del desastre, el caos y la incertidumbre. 

El estallido violento borró de un plumazo las esperanzas 

estivales. Hubo leves repuntes, pero ni cerca de lo que esta 
región debió haber sido como foco de atracción luego de 
albergar un evento tan masivo como el eclipse, que a esas 
alturas, ya pocos recordaban. 

Del cielo a la tierra, así de drástico –y así de literal- fue el 
trance en poco más de tres meses. Y cuando la calma co-
menzaba a construirse, en medio de la destrucción otra vez 
lo indescifrable bajó al hombre del olimpo para recordarle 
que es humano. Un virus lejano, “una leve gripe con mati-
ces”, hoy nos tiene sumidos en una pesadilla interminable 
que colinda con la muerte. Las miradas al cielo hoy sí son 
plegarias, porque ya no hay noches de dos minutos que 
nos iluminen.   

La pandemia del Covid-19 fue el golpe de gracia. Más de 
3.000 contagios, y 23 personas fallecidas son las nuevas ci-
fras, de las que nadie saca cuentas alegres. Es julio del 2020 
y en un año pareciera que hemos perdido el optimismo. 
Pero, ¿qué más puede venir que no podamos soportar? La 
batalla contra el coronavirus no cesa, y las incertidumbres 
superan a las certezas. Sin embargo, existe algo concreto a 
lo que nos aferramos: en algún momento esto terminará, 
y aquí estaremos. 

La memoria es esperanza cuando queda fuerza, y la tenemos. 
Aquel eclipse de hace un año representa lo que queremos y 
vamos a volver a ser, porque vamos a volver a mirar el cielo 
juntos y no queremos olvidarlo. En tiempos de pandemia, 
para quienes más la están sufriendo, a través de este recuerdo 
les remarcamos que realidad se construye conforme a ciclos, 
y que siempre, tal como en el fenómeno astronómico del 2 
de julio del 2019, la realidad vuelve a iluminarse, y aunque la 
oscuridad suele durar más de dos minutos, inevitablemente 
siempre habrá un nuevo día para levantarse, para empezar 
de nuevo juntos a escribir y reescribir nuestra propia historia. 

JORNADA HISTÓRICA EN LA REGIÓN 
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Turistas.  Más de 140 mil personas 
llegaron para ver el fenómeno astro-
nómico. Gobierno trabajó durante un 
año en la preparación de medidas de 
contingencia vial y seguridad.

> Clima.  Con el auspicioso pronós-
tico del tiempo, Avenida del Mar y 
Costanera estarán entre las mejores 
locaciones para observar el eclipse 
total de sol.

> Seguridad. 400 efectivos de Cara-
bineros -llegando a más de mil uni-
formados- resguardarán el orden y 
la seguridad durante el evento en la 
Región de Coquimbo. 

>

ECLIPSE TOTAL 

COBERTURA ESPECIAL  al fenómeno astronómico en la Región de Coquimbo.
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Hace un año la región de Coquimbo vivió un boom turístico a propósito del 
Eclipse total de sol. Habitantes de las 15 comunas, turistas nacionales y 
fanáticos de la astronomía de todo el mundo repletaron los puntos oficiales 
de observación del fenómeno. Sobre 300.000 mil visitas se registraron en 
solo una jornada.
Doce meses después la situación es totalmente opuesta. La emergencia 
por Covid-19 tiene a la gran parte de los establecimientos gastronómicos 
sin funcionar, sitios naturales de atractivo con imposibilidad de visitarse y 
los recintos hoteleros con sus puertas cerradas. 

La llegada de turistas extranjeros disminuirá un 41,4% en 2020, compa-
rando con la cifra del mismo periodo del año anterior, de acuerdo a datos 
entregados por la autoridad del área. A nivel interno la merma estimada es 
de un 30,5%. En total, se prevé que Chile dejará de percibir unos 
US$6.092 millones a propósito de la pandemia. A nivel regional, el 78% de 
los servicios de alojamiento han decidido suspender sus operaciones. 

Y aunque la situación es cruda para el sector turístico, la Corporación 
Regional de Desarrollo Productivo (CRDP), junto al Gobierno Regional, 
Sernatur y diversos actores de la industria ya se preparan para la reactiva-
ción, lo que se estiman podría comenzar a ocurrir paulatinamente a partir de 
septiembre de este año.
Es así que se inició una mesa para la creación de protocolos de funciona-
miento ante el Covid-19. Esta mesa pretende que todos los establecimien-
tos ligados al rubro estén listos para recibir visitas y que tengan los protoco-
los aplicados para así cuidar tanto al turista como también a sus trabajado-
res. Para ello, se tomaron los protocolos emanados desde el Ministerio de 
Economía y se está realizando su “bajada” local, con el fin de adaptarlos a 
la realidad propia de nuestra región. 

“Este trabajo es de gran relevancia para recuperar un sector que es vital 
para la región. Queremos estos protocolos oficiales, que muestren al turista 
que nuestros empresarios, operadores y trabajadores cuentan con prácti-
cas seguras para que puedan disfrutar con tranquilidad de los múltiples y 
variados atractivos que posee la Región. Y a los operadores ligados al turis-

SECTOR TURÍSTICO 
prepara reactivación con capacitaciones 

para operar post pandemia 
mo queremos que se sumen a este trabajo que estamos desarrollando 
junto a ellos”, destaca la indendenta de la región, Lucía Pinto. 

Esa invitación a sumarse es abierta a todas las empresas. En la página 
web de la Corporación (www.crdp.cl) se publicará un banner para la 
inscripción de empresas del sector ligadas a hotelería y gastronomía a 
capacitaciones sobre cómo aplicar los protocolos, las que comenzarán a 
dictarse en las próximas semanas. 
“Nuestro objetivo es realizar una bajada territorial, con la mirada local de 
nuestros operadores, que son los que deberán aplicar todos estos proto-
colos en el día a día. Esto es de vital importancia, porque el nuevo turista 
será una persona que elegirá un destino desde la perspectiva de la salud 
personal, de que existan protocolos y de que estén implementados”, expli-
ca Manuel Schneider, gerente de la CRDP.

ESCÁPATE A LA REGIÓN DE COQUIMBO
Una de las plataformas que serán de vital importancia para la promoción 
turística de la zona será “#Escápate a la región de Coquimbo” 
(https://escapatecoquimbo.cl). Esta es una iniciativa de la CRDP, a través 
de su eje de promoción turística, el Gobierno Regional y Sernatur, que 
precisamente apunta a aumentar el flujo de visitantes.
“Es una plataforma web para dar a conocer los diversos atractivos de la 
región, como el astroturismo, enoturismo, de aventura, wellness, natura-
les, culturales, entre otros; así como algunas experiencias de primer nivel 
que ofrece nuestro territorio. La idea es fomentar las visitas de compatrio-
tas, pero también de San Juan, Mendoza y Córdoba, que son provincias 
argentinas que tienen estrecho vínculo con Coquimbo. Este es un esfuer-
zo conjunto para potenciar el dinamismo de la economía y turismo local”, 
puntualiza Schneider.
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¿Cómo recuerda usted este trabajo?
Una de las primeras gestiones que definimos al 

asumir el Gobierno en la región fue ir afinando 
cómo afrontar los preparativos para el eclipse. Era 
una oportunidad para que la Región de Coquimbo 
destacara a nivel mundial, que se convirtiera en 
una vitrina turística.

¿Y cómo fueron dando forma a esa coordinación?
Comenzamos inmediatamente viendo los te-

mas de seguridad con Carabineros y la Policía de 
Investigaciones. Definimos un Plan Eclipse con las 
principales acciones para garantizar, además de 
la seguridad, los servicios básicos, combustible, 
conectividad y los servicios comerciales.

Definimos también el personal que necesitába-
mos para estar preparado ante alguna emergencia. 
En este sentido, nos colaboraron 2000 personas, 
incluyendo a bomberos, SAMU y funcionarios 
de la Armada.

Tuvimos reuniones con el mundo académico 
quienes nos informaron que el eclipse se vería 
de manera total entre Domeyko y Guanaqueros, 
y en base a ello, buscamos los mejores puntos 
de observación, definiendo 16 lugares oficiales 
entre las 15 comunas.

SE GENERÓ TODO UN BOOM 
EN TORNO A ESTE EVENTO

Hubo mucha expectativa. Todos hablaban del 
eclipse, dónde irían a verlo, hubo reservas hote-
leras muy anticipadas. Cinco días antes ya venían 
ingresando turistas y los hoteles tenían un 96% 
de su alojamiento copado.

Pero una de las grandes novedades fueron los 
lentes de observación. Hubo alta demanda y 
nosotros como Gobierno Regional entregamos 
169 mil de estos lentes a los estudiantes y dirigen-
tes sociales de la región, en un despliegue que 
incluso contó con la Presencia del Presidente 
Sebastián Piñera.

TODA LA REGIÓN SE PREPARÓ

La zona estaba preparándose para una fiesta. 
Era una oportunidad de mostrarse al mundo. 
Estuvimos en Vicuña conociendo emprendi-
mientos de gastronomía local y astronomía, lo 
mismo en Río Hurtado con hoteles astroturísticos 
y mujeres tejedoras. 

Muchos locales de la Avenida del Mar y también 
los restaurantes de Coquimbo capacitaron a sus 
trabajadores en idiomas y se abastecieron con 
los mejores productos.

¿Imaginó todo lo que se dio en el día del Eclipse?
Siempre estuvimos pensando en la llegada de 

más de 300 mil personas, aproximadamente. Y 
llegaron 307 mil visitantes. 

El Eclipse Total de Sol representó un gran desa-
fío para la región. Y lo vivimos intensamente, ya 
que entre los visitantes había mucho público de 
otras regiones y también turistas internaciona-
les, recuerdo, por ejemplo, una delegación del 
National Geographic que hizo un sobrevuelo 
por La Higuera, grabando cada fase del eclipse.

¿Y después del eclipse?
Fue un fenómeno que como región supimos 

aprovechar. Llevábamos trabajando con ante-
lación no sólo para ese día en particular, ya que 
muchos de los visitantes se quedaron hasta por 
5 días más. 

Afortunadamente, nuestra región sorteó muy 
bien esa prueba y nuestros emprendedores y 
servicios también sacaron cuentas alegres, ya que 
en la zona quedaron más de 56 mil millones de 
pesos, unos 83 millones de dólares, generando 
un positivo efecto en nuestra economía.

A un año de uno de los ev entos 
naturales más llamativos, la 
autoridad regional recuerda esta 
experiencia en la que el Gobierno se  
coordinó y planificó con un año de  
antelación para recibir a miles de  
visitantes.

Fueron los 2 minutos y 38 segundos más inolvida-
bles de aquel 2 de julio de 2019. Ese día, cientos de 
personas alzaron la mirada para ver como nuestro 
cielo se oscurecía a plena tarde.

A un año de este fenómeno astronómico, muchos 
recuerdan esta experiencia como un momento 
único en la vida de cualquier persona, pero tam-
bién como una instancia en que la Región de 
Coquimbo fue anfitriona de un evento que no se 
había visto en casi 500 años.

Y es que este fenómeno natural fue disfrutado 
por todos: los habitantes de la región, los 307 
mil visitantes que llegaron a la zona, y también 
por quienes se encargaron de asegurar que este 
momento se viviera con tranquilidad, un trabajo 
de coordinación liderado por la Intendenta Lucía 
Pinto.

Para la autoridad, este fue un trabajo extenuan-
te, de una planificación muy detallada pero que 
al final, dice, valió la pena para disfrutar de una 
experiencia única.

El Día/ La Serena

@eldia_cl

“El Eclipse Total de Sol 
representó un gran 
desafío para la región. 
Y lo vivimos 
intensamente”

EL DIA

EL DIA
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Uno de los grandes desafíos que 
se tenía en la región de Coquimbo 
con el eclipse era respecto al tema 
logístico, de seguridad  y de vialidad, 
puesto que  se estimaba una llegada 
masiva de turistas y científicos a la 
zona con el objetivo de observar el 
evento astronómico.

Quien estuvo a cargo de esa ma-
teria fue el Coordinador Regional 
de Seguridad Pública que asumió 
el General en retiro de Carabineros, 
Rolando Casanueva, el 16 de mayo 
de ese año, a poco menos de un mes 
del fenómeno.

En conversación con Diario El Día 
Casanueva relató que “ya habían 
planificaciones dispuestas cuando 
yo asumí el cargo de Coordinador 
Regional pero había que consensuar 
cada una de estas planificaciones y 
llegar a un punto de equilibrio que 
permitiese mantener en el tránsito, 
el flujo lo más fácil posible para el 
desplazamiento de la gente hacia los 
lugares donde se iba a avistar” relató 
a El Día Casanueva.

Su trayectoria de más de 34 años co-
mo oficial de Carabinero le permitió 
adquirir experiencia en la temática, 
puesto que estuvo a cargo de tránsito 
en la región Metropolitana, por lo que 
tenía una visión más amplia de lo que 
se proyectaba para la región.

Recordó que el plan de vialidad con-
sistió en tomar como base la ruta 41, 
que era la que podía tener mayor 
complejidad por el hecho de contar 
con una sola pista por sentido, por 
lo que se basaron en la planificación 
de Carabineros que proponía una 
vía netamente unidireccional para 
el desplazamiento de los vehículos 
hacia el interior. 

Comentó que hubo elementos que 
no estaban considerados en primera 
instancia, como el hecho que se despla-
zaran tantas personas a la comuna de 
La Higuera, lugar donde se apreció por 
más segundos el fenómeno y donde 
llegaron cerca de 70 mil visitantes, 
provocándose congestión en algunos 
sectores de la ruta que tras el eclipse 
significaron horas de espera, pero sin 
accidentes ni mayores inconvenientes.

Un trabajo que requirió de la coor-
dinación de diversos estamentos, 
como los municipios, Carabineros, 
bomberos, el comercio, entre otros, 
para poder entregar el mejor servicio 
a los turistas con el fin de promover 
la región como destino. 

Uno de los puntos que destacó fue 
su trabajo con el ex administrador 
regional y coordinador del evento, 
Cristian Morales y contó como todo el 
esfuerzo que habían realizado había 
dado buenos resultados, logrando 
proyectar la región de manera fa-
vorable al resto del mundo, lo que 
atribuye al “ordenamiento y el trabajo 
metódico que se desarrolló por parte 

del Gobierno Regional dirigido por la 
Intendenta”. 

Uno de los desafíos de su cargo para 
la ocasión era conocer los requerimien-
tos de los municipios y de las diversas 
localidades para poder absorber y 
satisfacer las demandas de los turistas 
y la comunidad en general.

“Fue un desafío muy grande de satis-
facer a todas las localidades y todas las 
comunas y la coordinación que hizo 
Cristian Morales me permitió también 
conocer el trabajo que se iba desarro-
llando en el Gobierno Regional y eso 
es importante destacarlo”.

Recordó cómo localidades alejadas 
como Condoriaco y Admirante Latorre 
se prepararon para recibir a los turistas 
con mucha expectativa, habilitando 
canchas y sectores comunes para 
poder apreciar el evento.

“Había mucha información que iban 
a venir celebridades, autoridades, 
presidentes, todo el mundo iba a 
venir a ver el eclipse a la región, pero 
la realidad es que la planificación 
que se tenía hecha era para absorber 
cualquier tipo de autoridad, cualquier 

A CARGO DEL COORDINADOR DE SEGURIDAD PÚBLICAJaviera Sánchez C-M/ La Serena

Anticiparse para la llegada de más de 300 mil personas a la  
región por el eclipse solar fue todo un desafío que req uirió 
coordinación y planificación de diversos estamentos y de la  
misma comunidad que se preparó de diversas formas para  
vivir la jornada. A un año del fenómeno,  Rolando Casanueva, 
quien coordinó la seguridad y vialidad en la región, contó su  
experiencia y los desafíos que vivió.

@eldia_cl Los desafíos viales y de 
seguridad con la llegada de 
43 mil vehículos a la región

La Higuera fue la comuna más visitada con la llegada de cerca de 70 mil personas. LAUTARO CARMONA

Nos llegaba 
información de 
lo que ocurría en 
Estados Unidos 
(por otros eclipses)
donde carreteras 
de 4, 5 pistas 
estaban totalmente 
colapsadas, 
accidentabilidad en 
la ruta y acá eso no  
ocurrió

ROLANDO CASANUEVA

COORDINADOR REGIONAL DE SE-
GURIDAD PÚBLICA

tipo de persona o turista que pudiera 
llegar” explicó.

Otra de las pruebas de fuego que 
lograron sortear sin dificultades fue 
la alta demanda del aeródromo La 
Florida, que en la oportunidad llegó 
a doblar la cantidad de vuelos diarios, 
que en promedio era de 30 a 36, sin 
perder la capacidad de respuesta y 
con buena organización.

“Yo creo que ese fue el gran ejemplo 
que tuvimos de buena organización, en 
como un aeródromo se pudo transfor-
mar en un aeropuerto internacional de 
buena calidad y de pronta respuesta”.

Sobre su experiencia indicó que “el 
misticismo que se produjo el haberlo 
visto desde la Avenida del Mar fue 
realmente impresionante, fue una 
experiencia única y yo creo que fue 
un privilegio para la región el poder 
tener estas condiciones climatológicas 
ideales para este gran evento”.

Protagonista

“El comportamiento vial que 
tuvimos en la conurbación y 
en las rutas fue muy bueno y 
favorable, sobre todo para el 
turista y el extranjero que lle-
gó a la zona, porque se llevó 
una región muy ordenada”

ROLANDO CASANUEVA

COORDINADOR REGIONAL DE SEGURI-
DAD PÚBLICA

70
Vuelos diarios llegó a tener el 
aeródromo La Florida, deman-
da que absorbió sin mayores 
dificultades.
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En el lapso de un año las cosas han cambiado 
bastante para el profesor y astrónomo José Maza. 
Lleva tres meses y medio sin salir de su casa en la 
Región Metropolitana, donde inició una cuarentena 
voluntaria debido al Covid-19 y posteriormente debió 
continuarla de manera obligatoria. Desde su hogar, 
conversó con Abriendo El Día, de El Día TV, donde 
recordó con nostalgia lo que ocurrió exactamente un 
2 de julio, pero hace 365 días, en 2019, cuando estuvo 
en La Serena, y realizó la charla científica más grande 
de su carrera en el Estadio La Portada frente a unas 10 
mil personas. Todo esto previo al eclipse total solar 
que en aquella oportunidad paralizó al país entero 
y tuvo como epicentro a la Región de Coquimbo. 

Este año tenía planes similares ad portas del evento 
astronómico del 14 de diciembre en Región de La 
Araucanía y parte de la Región de Los Ríos. Pretendía 
llenar el Germán Becker, en Temuco, pero nada de 
ello será posible debido a la pandemia, y ahora, sus 
expectativas están situadas en que para esa fecha ya 
se pueda circular libremente y poder ver por segunda 
vez un eclipse total de sol, comiendo un asado con 
amigos. Nada de eventos masivos, ni parafernalia. 
“Lo que viví en La Serena difícilmente lo vuelva a 
experimentar”, asegura el científico. 

-Fue el primer eclipse total solar que usted veía, 
luego de haber estudiado el tema por décadas…

“Sí. Había visto otros eclipses parciales, incluso tuve 
la suerte de estar en un eclipse anular en Coyhaique 
que fue muy bonito. Pero siendo muy honesto, el 
eclipse total de sol es otra cosa. Es algo simplemente 
espectacular y tengo grandes recuerdos de ese día 
2 de julio. Partí muy temprano en la mañana desde 
las 6:30, me duché, me vestí y me fui para el estadio 
donde había muchas cosas por hacer. Recién como 
a las 10 de la mañana me pude tomar un café con 
unas galletas, y entre medio contestando distintas 
preguntas de la prensa todo el día, hasta las 15:00 horas 
que empecé la charla con casi 10 mil personas, que es 
la charla más numerosa que yo he dado en mi vida, y 
después de eso afortunadamente se había dispuesto 
un lugar especial donde yo estaba considerado con 
el alcalde y otras personas para ver el eclipse. Así que 
ahí me instalé y fueron dos minutos fuera de serie, 
que no olvidaré nunca”. 

-¿Qué se le viene a la mente, en términos de 
sensaciones?

“Es que es muy difícil describirlo en palabras, porque 
uno no ha visto nunca un fenómeno natural de ese 
estilo. Empezó a cambiar todo, con el frío. Comenzó 
un viento a levantarse, y se veía todo medio morado 
al principio, y fueron cambiando los colores cuando 
la luz empezó a hacerse más difusa, y los pájaros que 
estaban alrededor del estadio empezaron a volar 
bastante despistados, no sabían dónde irse, ni si se 
había acabado el día o qué pasaba. La verdad es que 

JOSÉ MAZA, ASTRÓNOMO Y ACADÉMICO:

Juan Carlos Pizarro / La Serena Para el premio nacional de ciencias exactas,  el eclipse solar total del 2019 fue el  
primero que vio en su vida, pese a haber estudiado el tema por años.  Recuerda con 
nostalgia esos dos minutos en que todo se oscureció,  ante el asombro de las cerca  
de 10 mil personas que concurrieron a presenciar su charla, previo al fenómeno  
natural, en el Estadio La Portada, y relata que estuvo a punto de cancelar su v isita, 
debido a un fuerte resfrío, el q ue afortunadamente logró superar días antes.  

@eldia_cl

“Lo que viví en La Serena 
difícilmente lo vuelva a 
experimentar una vez más”

El astrónomo y profesor fue uno de los protagonistas en la etapa previa, durante y posterior al eclipse total solar del año 
pasado y logró reunir a 10 mil personas en el Estadio La Portada. 

EL DÍA

A UN AÑO DEL ECLIPSE

fue muy muy bonito”. 
-¿Y después le tocó seguir trabajando? 
“Sí, me tocó quedarme en el estadio como hasta las 

8, 9 de la noche, y cuando me fui al hotel me acosté 
y me quedé dormido enseguida. Ese día no tomé 
desayuno, no almorcé, no comí nada. Tenía hambre, 
pero el cansancio me superó”. 

-Era el cansancio acumulado desde hace meses en 
que usted venía exponiendo en diferentes progra-
mas de televisión lo que sería este evento natural…

“Claro, estuve en muchos lugares, pero dos semanas 
antes estuve precisamente en Coquimbo, en una 
plataforma que tiene que ver con la innovación, ahí 
dimos una charla en un lugar cerrado muy lindo, 
agradable, pero cuando terminamos la salida daba 
directamente a la calle, y eran como las 10 de la 
noche, con un frío tremendo, terrible. Y estuve ahí 

Yo nunca he sido partidario de ir al  
médico, pero me di cuenta que si en  
esa semana no se me pasaba el resfrío  
y no guardaba reposo me iba a perder  
todo el evento. Me dejaron en cama 
y tuve que cancelar una cantidad de  
actividades previas con tal de llegar  
bien a la charla en el estadio L a 
Portada”.
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Resultados de exámenes
disponible por internet

EN LA SERENA Y COQUIMBO

firmando libros como una hora a la 
gente, lo que me trajo consecuencias. 
El frío me había calado los huesos y de 
vuelta en Santiago me enfermé, estuve 
toda la semana tomando antibióticos, 
tomando toda clase de porquerías por-
que estuve bastante mal”. 

-¿Peligró su venida a La Serena para 
el eclipse? 

“Por supuesto. Yo nunca he sido parti-
dario de ir al médico, pero me di cuenta 
que si en esa semana no se me pasaba 
el resfrío y no guardaba reposo me iba 
a perder todo el evento. Me dejaron en 
cama y tuve que cancelar una cantidad 
de actividades previas con tal de llegar 
bien a la charla en el estadio La Portada. 
Me cuidé, y no sé si estaba en la mejor 
forma pero pude salir airoso, y después, 
bueno, estuve como una semana en la 
que me tomé un buen descanso y dor-
mía como hasta las 10 de la mañana, porque estaba 
realmente extenuado”. 

EN EL ESCENARIO 

-Pero finalmente llegó a la charla. ¿Fue un verdade-
ro concierto de rock por la cantidad de asistentes?

“Bueno, afortunadamente esto fue una progresión 
en los dos años previos donde hice otras charlas y 
fueron cada vez más masivas. Antes había hecho una 
charla en Concepción en el Parque Jorge Alessandri y 
había como 1150 personas en un anfiteatro. Después 
en San Pedro de La Paz, según Carabineros habían 
llegado como 5 mil personas, esa charla fue muy 
impresionante, pero partimos como a las 8 de la 
noche y había un grupo artístico que eran como los 
teloneros, entonces cuando yo salí a exponer estaba 
bastante oscuro, así que sabía que había mucha 
gente pero no vi nada. Después hubo otros eventos 
con un número similar, entonces tuve como un 
entrenamiento previo”. 

-Pero es distinto el entrenamiento que el día del 
partido. ¿Cómo llegó a ese juego final en La Serena?

“Por supuesto que se vivió de manera distinta. Claro, 
en La Serena era el día del eclipse, además eran las 
3 de la tarde con 10 mil personas que uno podía ver. 
Era un verdadero océano de gente y es imposible 
que no se te apriete un poco la guata con un público 
así, donde además podías ver a la gente, sus rostros. 
Había personas mayores, hijos, nietos, todo el rango 
de edades entonces tratar de entretenerlos ahí no era 
sencillo, así que bueno, no sé si me animaría a salir a 
otro estadio como lo hice aquella vez en La Serena”. 

-En definitiva, ¿se cumplieron las expectativas 
tanto de la gente como las suyas?

“Yo en mi caso quedé contentísimo, me sentí muy 
grato. Me cansé, pero valió la pena, y todavía no me 
he encontrado con nadie que me diga ‘yo fui a La 
Serena a ver el eclipse y estuvo fome, o fue un fiasco’. 

Todo el mundo me ha comentado de 
lo rico que estuvo, que fue estupendo, 
que estuvo en la playa, por el valle, o 
por La Higuera, y lo pasaron muy bien. 
Algunos alegan por el tema del taco 
posterior, pero eso era algo que podía 
preverse, algo esperable. Hubo gente 
que vino desde Santiago y se demoró 
como 14 horas en volver a sus casas”. 

PLANES FRUSTRADOS 

-¿Usted iba a participar en eventos 
relacionados con el eclipse que se 
producirá en La Araucanía? 

“Sí, de hecho lo comentábamos con 
amigos respecto a lo que se podía realizar, 
y ya hablábamos de que en Temuco hay 
un estadio grande, el Germán Becker, 
donde se podría repetir lo mismo que 
se hizo en La Serena, pero ahora todos 

esos planes, y esos sueños están todos descartados”. 
-¿Y cómo lo vivirá? 
“Bueno, desde antes de la pandemia tenía un amigo 

que vive en Lanco, donde va a ser el eclipse total, y me 
había invitado a comernos un asado de cordero. Yo le 
dije que no porque seguro iba a tener que estar en otro 
lado trabajando, pero ahora como se ve la cosa, tengo 
que llamar a mi amigo, comprarme mis 3 ó 4 botellitas 
de vino tinto y llevármelas para ver el eclipse allá, a eso 
de la 13:00 horas, y después abrir las botellas y comernos 
el cordero”. 

-Pero, ¿si continúa la cuarentena? 
“Bueno, ahí lo único que me queda es quedarme en la 

casa. Yo soy muy disciplinado y la única manera de parar 
esto es haciendo caso a las autoridades y a los expertos. 
Porque, y aquí quiero hacer un comentario general, hace 
tiempo que le hemos ido perdiendo el respeto a la gente 
que sabe, y eso es una manera cómoda de plantearse 
frente a la vida. O sea, los que estudiaron por años per-
dieron su tiempo aprendiendo y yo que no hice nada 
gané el tiempo, ellos son los tontos que aprendieron, 
y no es así. En la vida hay que ser respetuoso de los co-
nocimientos de los demás. Si yo contrato un mueblista 
para que me haga una mesa, tengo que respetar que 
él sabe trabajar la madera y yo no. Yo soy astrónomo, y 
en esto de la pandemia con suerte sabía que ’virus’ se 
escribía con V corta. Entonces si los expertos me dicen 
que hay que quedarse en casa qué más voy a hacer yo”. 

-Sin embargo, siguen habiendo personas que incluso 
no creen que exista el virus. ¿Qué le produce esto? 

“Pucha, yo me quedo mirando en la tele cuando veo 
a estos personajes y digo qué lata que esta persona no 
haya ido a la escuela, no haya aprendido. Que no sepa 
pensar, porque hay ya casos extremos en astronomía de 
algunos idiotas que ni siquiera estudiaron que la Tierra 
era una esfera entonces ahora dicen: ‘No, yo creo que 
la Tierra es plana’, en pleno siglo XXI. Entonces, como 
yo no soy terraplanista, le hago caso a las autoridades 
sanitarias”. 

Era un verdadero océano de gente  
y es imposible que no se te apriete 
un poco la guata con un público así,  
donde además podías ver a la gente,  
sus rostros. Había personas mayores,  
hijos, nietos, todo el rango de edades  
entonces tratar de entretenerlos ahí no  
era sencillo”. 

En conversación con Abriendo El Día, el científico también 
abordó temas de contingencia. 

EL DÍA 

     A UN AÑO DEL ECLIPSE

Pucha, yo me quedo mirando en la tele  
cuando veo a estos personajes y digo  
qué lata que esta persona no haya ido  
a la escuela, no haya aprendido. Que 
no sepa pensar, porque hay ya casos 
extremos en astronomía de algunos 
idiotas que ni siquiera estudiaron que 
la Tierra era una esfera entonces ahora  
dicen: ‘No, yo creo que la Tierra es 
plana’”.
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A sus 70 años, dice que es lo más asombroso que ha 
visto, que esa jornada del 02 de julio era “puro nervio-
sismo”, pero cuando el reloj marcó las 16:39 horas todo 
eso se desvaneció y exclamó junto a miles de chilenos 
cuando la luna cubrió completamente el sol. 

A un año de lo que fue el eclipse total, el alcalde de 
La Serena, Roberto Jacob, recuerda lo que fue esa expe-
riencia, la preparación de la logística con varios meses 
de anticipación, la llegada de cientos de visitantes cuyo 
único objetivo era disfrutar esos dos minutos de total y 
absoluta oscuridad, precisamente en la región estrella. 
“Fue maravilloso”, rememora. 

Por más que intenta traer al presente ese pasado 
cercano, no puede desmarcarse del actual escenario 
sanitario y asegura que esos fenómenos “hacen re-
flexionar” sobre la incuestionable simbiosis entre ser 
humano-naturaleza, “llega un momento donde uno 
dice ¡qué pequeños somos!”. 

-¿Cómo fue el trabajo de preparación? porque implicó 
preocuparse del área urbana pero también del rural

“Fue una planificación de más de un año, sabíamos 
que era una oportunidad única, porque el último 
eclipse en la zona ocurrió hace más de 400 años. Nos 
preocupamos de todos los detalles, hicimos muchas 
consultas para tener el mejor equipo, indagamos 
muchas experiencias y la ciudad cambió totalmente, 
estábamos todos en modo eclipse. En el sector rural 
tuvimos que preparar estaciones con servicios básicos 
y agua potable, era una oportunidad y teníamos que 
ofrecer la mejor comodidad, pero todo eso se podía 
derrumbar y era una tremenda apuesta”. 

-¿La mala jugada la podía dar el tiempo?
“Exacto, la gran duda era si íbamos a tener un día mar-

tes nublado o despejado. Fue ante esa posibilidad que 
decidimos transmitirlo en el Estadio La Portada, pusimos 
pantallas gigantes y acordamos junto a los observatorios 
Las Campanas y el Tololo para que nos mandaran las 
imágenes de manera satelital. En aquella oportunidad 
nos acompañó el profesor José Maza, tuvimos más de 
10 mil personas en ese punto y terminamos viendo el 
eclipse en vivo y en directo. Y fue todo un éxito porque 
tuvimos un sol maravilloso, la gente pudo observarlo 
desde la playa con mucha tranquilidad, fue un evento 
de primer nivel y esa fue nuestra satisfacción”. 

-En lo personal ¿cómo se sentía en la medida que se 
acercaba el 2 de julio?

“Nervioso porque nunca había visto un eclipse, fue 
algo nuevo para mí. Todo ese tiempo hablábamos 
mucho del fenómeno, pero es algo totalmente dife-
rente cuando lo ves. Y hay algo muy gracioso porque 
nunca antes había preguntado tantas veces cómo 
estaría el tiempo, en ningún momento dudamos 
del trabajo que hicimos, pero desconfiábamos del 
tiempo”. 

-Y el tiempo le dio la razón…
Ríe. “Es que yo siempre dije que estaría despejado, yo 

trabajé muchos años en el Servicio Agrícola Ganadero 
y por una cuestión de historia sé que los primeros días 
de julio hay heladas y para que eso ocurra tiene que 
estar despejado…y así sucedió”. 

-Por esos días todos los medios hablaban de la 
‘zona cero’, de La Serena y del alcalde ¿Cómo fue 
ese proceso de exposición en la prensa?

Suspira. “Fue el periodo que más entrevistas he tenido 
en mi vida. Hablé con muchos canales que hoy día ni 
me saludan, pero claro en ese momento La Serena fue 
el centro del evento y yo siempre estuve dispuesto a 
contestar, fue todo muy maratónico porque tuvimos 
entrevistas, conversaciones, pero todo muy bien”. 

EMOCIONES INDESCRIPTIBLES

-Usted lo vio en La Portada con el astrónomo José 

ROBERTO JACOB:Alejandra Carvajal  / La Serena

A un año del fenómeno, el alcalde 
de La Serena rememora lo que fue la  
preparación y la experiencia de haber  
vivido el evento del siglo, “lo tengo  
grabado”. Confiesa que hasta el último 
día uno de los grandes temores fue  
el tiempo, sin embargo, agradece el 
“maravilloso” sol que hubo esa jornada.

@eldia_cl

“Hay que ver un eclipse 
para saber qué es, la 
emoción es indescriptible”

pandemia, nadie lo imaginó y nos está diciendo que nos 
tenemos que unir y dejar de lado las diferencias, solo así 
la podremos enfrentar”. 

-Hay gente que dice que cuando observó el eclipse 
se sintió pequeño y se conectó con la naturaleza ¿Qué 
reflexiones puede sacar a un año de ese evento? 

“Llega un momento en el que uno se siente pequeño y 
dice ¡qué insignificante somos!, no hay forma para desci-
frarlo. Estos ciclos son parte de la vida, nosotros estamos 
supeditados a la naturaleza, somos parte de ella. Esto es 
algo que recordaremos por siempre, hay que ver un eclipse 
para saber qué es, la emoción es indescriptible”. 

-¿Hoy, ante una pandemia sin precedentes esa sen-
sación regresa?

“Hemos copado los espacios de manera indiscrimina-
da, no hemos respetado nada con tal de avanzar. Recién 
estamos tomando consciencia que debemos cambiar, 
no sé si no queríamos entender o no nos habíamos 
dado cuenta. Hay gente que cree que esta pandemia es 
un invento y yo creo que nos viene a decir que debemos 
ordenarnos un poquito y tratar de empatizar con el que 
está al lado sin importar si es una persona, un árbol o un 
animal, necesitamos aprender a convivir  sin dañar. Es la 
única forma de seguir”. 

Maza ¿Cómo fue ese momento?
“Sí, estaba al lado mío y voy a confesar algo…cuando la luna 

cubrió el sol lo miré y estaba lagrimeando y me dijo que lo 
disculpara, pero que era la primera vez que veía un eclipse 
total de sol. Es que fue realmente maravilloso”. 

-¿Cuál fue su fase favorita?
“Para mí lo más maravilloso fue cuando la luna comenzó 

su retirada y ese primer haz de luz fue como una linterna 
gigantesca, lo tengo grabado y no creo que lo pueda olvidar. 
Sentí emociones que hasta el día de hoy no puedo descifrar, 
la atmósfera fue una cosa indescriptible, la gente exclamó, 
bajó la temperatura y las aves comenzaron a buscar sus 
nidos y sus lugares para dormir”. 

REFLEXIONES

-¿Cómo se comportó la gente? ¿Cómo califica 
esa jornada?

“La gente que sigue estos fenómenos tiene una 
cultura especial, es gente que vive la vida de otra 
manera, son ecológicos y respetan las normas, 
da gusto recibir ese tipo de turistas y para qué 
decir la gente de La Serena que se portó muy 
bien y no hubo ningún inconveniente, tuvimos 
un comportamiento ejemplar de acuerdo a la 
magnitud del evento”. 

-¿Cómo es recordar ese momento 
en un escenario sanitario tan 
complejo como este?

“Yo tengo una filosofía 
de vida y es que todo lo 
que comienza tiene 
que terminar, lo malo 
es que ahora 
no sabemos 
cuándo ter-
minará todo 
esto. Nadie 
estaba pre-
parado para 
contener una 

Cuando la luna 
comenzó su retirada 
fue como una linterna 
gigantesca, lo tengo 
grabado y no creo que 
lo pueda olvidar”. 
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El año 2019 la naturaleza nos regaló un espectáculo 
sin precedentes. Luego de 427 años la comuna de 
Coquimbo fue privilegiada con la visualización 
total del Eclipse de Sol, un evento astronómico 
mundial que concitó el interés de científicos, 
aficionados y observadores que llegaron hasta 
la zona para vivir este espectáculo.

Las expectativas eran altas y Coquimbo debía 
estar a la altura de un evento de tal magnitud. 
Los preparativos y las coordinaciones se iniciaron 
con varios meses de anticipación. Una comisión 
municipal trabajó todos los detalles para estable-
cer las medidas necesarias y enfrentar de buena 
manera la alta demanda que se produciría durante 
los días previos al evento; infraestructura, abas-
tecimiento y transporte, seguridad y emergencia, 
fueron parte de los tópicos que se analizaron para 
brindar comodidad y sobre todo seguridad a los 
visitantes que escogieron la comuna porteña para 
vivir este regalo de la naturaleza.

“Reencontrémonos” fue el slogan que utilizó 
Coquimbo y desde donde se trabajó en la difu-
sión e invitación a la comunidad a presenciar 
este espectáculo astronómico. La Corporación 
Municipal de Turismo fue la encargada de aunar, 
preparar y capacitar a empresarios del sector en 
diversas áreas; cursos de inglés turístico y atención 
de público, difusión de servicios como hospedaje, 
transporte y alimentación y merchandising con 
información del eclipse. Todo para que empren-
dedores y empresarios de la comuna pudieran 
aprovechar esta gran oportunidad. 

“Viendo experiencias internacionales, sabíamos 
que un evento como éste dinamizaría la economía 
a nivel local y regional y por ello trabajamos fuer-
temente con el sector productivo de Coquimbo, 
principalmente con emprendedores ligados al 
rubro turístico. Hoteles, cabañas y hostales estaban 
copados durante varios meses antes del evento, 
por lo que enfocamos nuestro mayor esfuerzo 
en capacitar a las pymes, pequeños negocios y a 
nuestros locatarios del terminal Pesquero, allí está 
la identidad de Coquimbo y muchos visitantes 
llegarían a degustar parte de los que identifica a 
nuestra comuna”, señaló el Alcalde Marcelo Pereira.

La comunidad local también fue parte activa de 
este trabajo previo al Eclipse del 2019. Vecinos y 
vecinas se transformaron en agentes replicadores 
de la importancia de este evento a nivel comunal 
y ello se logró con importantes actividades de 
difusión y promoción del espectáculo, paneles de 
fotografías itinerantes, charlas de astro turismo, 
seminarios para dirigentes sociales y activaciones 
en diferentes balnearios e íconos turísticos.

“Realizamos un gran esfuerzo coordinando 
todos los equipos municipales para tener una 
oferta interesante para los vecinos, vecinas y 
personas que nos visitaron para el Eclipse 2019. 
Nuestros vecinos fueron los mejores anfitriones 
y se transformaron en agentes de información. 
Seguramente más de algún turista que nos visitó 
se llevó a su hogar un buen recuerdo de su paso 
por nuestra comuna- puerto y ese es nuestro 
mejor pago”, precisó el Edil.

AVENIDA COSTANERA, 
ESCENARIO NATURAL 

Si bien en la comuna de Coquimbo se estable-
cieron puntos de observación en las localidades 
de Guanaqueros, Totoralillo, El Panul, Playa la 
Herradura, el Fuerte Lambert y el Mirador de San 
Juan, la Avenida Costanera a la Altura del Kilómetro 

COQUIMBO EN LOS OJOS DEL MUNDO:
El Día  / La Serena

“Reencontrémonos” fue el slogan que utilizó la comuna puerto y desde donde se  
trabajó en la difusión e invitación a la comunidad a presenciar este espectáculo  
astronómico.

@eldia_cl

Treinta mil corazones se 
emocionaron con el evento 
astronómico del siglo

El alcalde Marcelo Pereira  disfrutó del evento astronómico en el sector de la Avenida Costanera 

LLEGÓ EL MOMENTO 

A las 15:23 de esa tarde, las gafas solares comenzaron 
a instalarse sobre los ojos de las 30 mil personas 
que a esa hora estaban en la Avenida Costanera. 
Los cuencos tibetanos se hicieron sentir en el lugar 
y crearon el ambiente perfecto para disfrutar del 
espectáculo que a las 16:41 oscureció por completo 
la comuna porteña y regaló un evento mágico y 
emocionante a sus espectadores.

“Solo recordar ese momento me llena de emoción, 
es inexplicable la sensación de ver la majestuosidad 
de la naturaleza frente a nuestros ojos. Nuestro 
borde costero fue el más visitado, la gente agradeció 
la preocupación de nuestro Municipio hasta en el 
más mínimo detalle y eso se logró con el trabajo de 
más de 500 funcionarios que estuvieron durante 
la jornada. Nuestra meta era reunir a la familia y 
el objetivo se cumplió, logramos reunir a 30 mil 
personas para presenciar el Eclipse total de sol y 
que hicieron de este evento el más masivo de la 
región”, indicó el Edil.

A un año del evento astronómico más grande del 
último tiempo, la situación es otra. Impensado es 
reunir en un mismo espacio a 30 mil personas, 
la pandemia del coronavirus ha obligado a la co-
munidad a aislarse socialmente para cuidar de su 
salud y la de los demás. “El año pasado el eslogan 
del Eclipse en Coquimbo fue “Reencontrémonos” 
y es quizás esa misma palabra, la esperanza que 
tenemos en medio de esta emergencia sanitaria; 
volver a abrazarnos, de compartir con nuestros 
seres queridos y retomar esa vida social que tanto 
extrañamos. Si nos cuidamos y nos quedamos en 
casa hasta que todo esto pase, reencontrarnos 
será más pronto que tarde”, finalizó el alcalde 
Marcelo Pereira. 

Realizamos un gran esfuerzo 
coordinando todos los equipos 
municipales para tener una oferta 
interesante para los vecinos, vecinas 
y personas que nos visitaron para el  
Eclipse 2019.

465, fue el escenario natural y el punto de observación 
oficial donde más de 30 mil personas presenciaron 
el Eclipse Total de Sol 2019, el evento astronómico 
más importante del siglo que se volverá a repetir en 
la zona en 146 años más.

El 02 de julio de 2019, el Plan de contingencia trabajado 
por el Municipio de Coquimbo durante varios meses 
se puso a prueba. Se desplegó un gran contingente 
policial y el desarrollo del evento fue monitorea-
do por un drone, con cámaras de tele-protección 
y la vigilancia de informadores comunitarios en 
los puntos de mayor concentración de personas. 
Ello fue apoyado por personal de Protección Civil, 
Carabineros de Chile, Bomberos y el Departamento 
de Salud Municipal. Se instaló un gran escenario 
con artistas locales, se dispusieron baños públicos, 
contenedores de basura, un Punto Limpio servicios 
gastronómicos, puestos de artesanía y un stand con 
información bilingüe sobre la comuna, sus atractivos 
naturales e iconos más destacados. Hasta ahí todo 
bien, sólo faltaba que llegara la hora para que las 
miradas de miles de personas se volcaran al cielo.
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 UF 2.07.20: $ 28.694,50 DÓLAR COMPRADOR: $ 818,20 DÓLAR VENDEDOR: $ 818,50 IPC MAYO:-0,1% IPSA:+1,97%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
miércoles en 4.037,07 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó un aumento de +1,74% y cerró en 
20.315,63 puntos. 

Más de 300 mil personas llegaron a 
la Región de Coquimbo para observar 
y disfrutar del eclipse total de Sol de 
aquel 2 de julio de 2019. 

El flujo de turistas comenzó a arribar 
a la región antes, e incluso durante 
ese día, atraídos por la maravilla de 
este espectáculo del cosmos, confir-
mando así las positivas proyecciones 
que se habían hecho meses antes 
del evento. 

Para el turismo regional ese día será 
recordado sin duda, por una inédita 
afluencia de visitantes que ocuparon 
prácticamente todas las plazas de 
alojamiento a nivel regional, con 
bastantes meses –e incluso años- de 
anticipación, siendo las provincias 
de Elqui y Limarí los destinos con 
mayor flujo. 

Así, cuando aún restaba año y me-
dio para el eclipse, prácticamente 
el 100% de los grandes hoteles de 
la zona tenían sus reservas agota-
das para el 2 de julio, mientras que 
a nivel provincial, Elqui y Limarí 
llegaron a un 95% y 90% de reservas 
respectivamente, días antes del fe-
nómeno. Misma cifra se observó por 
ejemplo, en el Valle del Elqui, otro 
de los centros de observación más 
demandados por los turistas. 

En términos de resultados más 
de 56 mil millones de pesos fue lo 
que dejó el evento astronómico en 
la región, mientras que los turistas 
se quedaron en la zona una media 
de tres días. 

INTERESES ESPECIALES 

Laura Cerda, presidenta de la Cámara 
Regional de Turismo, sostuvo que al 
menos con un año de antelación, 
“veíamos la diferencia del tipo de 

INÉDITA OCUPACIÓN HOTELERA

Christian Armaza/ La Serena Reservas de hasta dos años de anticipación se registraron en diversos alojamientos de la zona  
ante el enorme interés que generó este fenómeno astronómico tanto a nivel nacional como  
mundial. Para los empresarios del gremio fue la oportunidad de apostar por un turismo  
diferente, de “intereses especiales” que dejó un muy buen sabor de boca entre quienes se  
prepararon para ello.

@eldia_cl

La gran prueba que pasó el 
turismo regional con el eclipse 

Más de 300 mil turistas de Chile y el extranjero llegaron a la Región de Coquimbo para observar el eclipse.

turista que iba a venir a este evento 
especial y único, por lo que se gene-
raron requerimientos anticipados de 
alimentación, en horarios de atención, 
en transportes asociados al evento 
propiamente tal, todo relacionado con 
el turismo”.

En efecto, la presidenta del gremio 
regional señala que la experiencia del 
eclipse dejó grandes aprendizajes entre 
los empresarios del rubro, en especial, 
“lo que implica un turismo de intereses 
especiales. Eso significa que la gente que 
llega no es la típica gente que nosotros 

estamos acostumbrados a recibir en 
la temporada estival, sino que es un 
perfil distinto, de un visitante que 
sabe a lo que viene, que tiene cono-
cimiento del lugar al que llega, y que 
manifiesta una cultura de cuidado al 
medio ambiente y a la comunidad 
que lo recibe”.  

Para ello dice, se prepararon folletos, 
se hicieron capacitaciones, y semina-
rios para sensibilizar a la comunidad 
sobre lo que iba a acontecer, todo ello 
trabajando coordinadamente con el 
sector público. 

RESULTADOS SATISFACTORIOS 

Es así como a un año de ocurrido el 
fenómeno astronómico, la presidenta 
de la Cámara Regional de Turismo, 
Laura Cerda, califica la experiencia 
como “excelente”, pues significó pasar 
una prueba que se avizoraba compleja. 
Pero también por todo lo aprendido. 

“Nos dimos cuenta que desarrollar 
turismo de intereses especiales es una 
estrategia, en cuanto a marketing co-
mercial, muy interesante para poder 

Protagonista

Nos dimos cuenta que desa-
rrollar turismo de intereses 
especiales es una estrategia, 
en cuanto a marketing co-
mercial, muy interesante pa-
ra poder atraer turistas.

LAURA CERDA

PRESIDENTA CÁMARA 
REGIONAL DE TURISMO

atraer turistas que van a tienen un 
mayor gasto y que tienen un perfil 
muy diferente a aquellos que vienen 
a disfrutar de las bellezas de nuestra 
región”, indicó. 

LAUTARO CARMONA
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EXTRACTO PUBLICACIÓN
CONCESION ELÉCTRICA DEFINITIVA

Con fecha 02 de abril de 2020 la empresa CALA MORRITOS POWER SpA, ha presentado concesión definitiva
para establecer una línea de transmisión de energía eléctrica de doble circuito, con un nivel de tensión de 220 kV,
correspondiente al proyecto denominado ÿ Lÿ nea 2 x 220 kV S/E Cala Morritos - S/E Punta Sierraÿ ubicado en la Región
de Coquimbo, Provincia de Limarí, comuna de Ovalle.

I.- Afectaciones.

La presente solicitud de concesión definitiva, afectará las propiedades particulares que se indican a continuación:

PROPIETARIO PREDIO
COMUNA

PROVINCIA 
REGION

INSCRIPCIÓN LONGITUD 
AFECTADA 

(m)

SUPERFICIE 
AFECTADA 

(m2)                  
N° PLANO                             

FOJAS Nº AÑO CBR

Inversiones Rio
Collín Limitada  

Lote Uno 
Estancia

Camarico

Ovalle
Limarí

Coquimbo
1997

246
5

2001 Ovalle 1576,84 89414
PL-SERV-ID-

01_3

Inversiones Quinta 
Verde S.A.

Lote Uno 
Estancia

Camarico

Ovalle
Limarí

Coquimbo
1997

246
5

2001 Ovalle 1576,84 89414
PL-SERV-ID-

01_3

Inversiones e 
Inmobiliaria  El 

Arrayán S.A

Resto Hacienda 
Las

Majadas

Ovalle
Limarí

Coquimbo
280 232 1993 Ovalle 1410,02 107987

PL-SERV-ID-
02_3

II.- Otras obras o instalaciones existentes.

El Proyecto no afectará otras líneas eléctricas u otro tipo de instalaciones existentes.
Toda la información relativa a la solicitud de concesión se encuentra disponible en la página web y en las
oficinas de la Superintendencia de Electricidad y Combustibles.

     A UN AÑO DEL ECLIPSE

Han pasado 365 días desde que 
la Región de Coquimbo albergó al 
mayor evento astronómico del año 
2019 y de todo el siglo: el eclipse 
total del sol. 

Debido a la magnitud del evento, 
nuestra región se transformó pues, en 
el epicentro de la atención mundial, 
convirtiéndose en un hito y sobre 
todo, en un importante desafío 
en términos de promoción turís-
tica, servicios para los visitantes, 
y muy especialmente, en cuanto 
a la enorme logística que se debió 
desplegar para que tanto los habi-
tantes locales como los visitantes 
pudieran admirar el fenómeno. 

Por cierto que la ocurrencia del 
eclipse, con los más de 300 mil visi-
tantes que se proyectaban durante 
las semanas previas que podían 
arribar para ser testigos de dicho 
evento astronómico, significaba 
además una gran oportunidad para 
la región en cuanto a poder mos-
trar, al resto del país y al mundo, 
las bondades de sus cielos y sus 
recursos naturales.

En ese sentido, a la Corporación 
Regional de Desarrollo Productivo, 
CRDP, junto a otros organismos 
públicos y privados, como minera 
Los Pelambres, le tocó la ardua ta-
rea de trabajar en la preparación 
y el posicionamiento de la Región 
de Coquimbo como un destino de 
primer nivel, labor que comenzó 

a desarrollarse varios meses antes 
del eclipse. 

En primer término, Manuel 
Schneider, gerente de la CRDP, des-
tacó “el trabajo mancomunado” 
que se realizó para tener las con-
diciones adecuadas para recibir 
las visitas tanto nacionales como 
del extranjero. 

“Ello significó que distintos orga-
nismos públicos trabajaron para 
mejorar la conectividad hacia los 
sitios de observación y, sobre todo, 
para informar de las diversas alter-
nativas para los turistas”, comentó. 

Incluso señala, “se promovió entre 
artistas locales la idea de instalar un 
hito que conmemora este evento, lo 
que finalmente se concretó y está 
en la Avenida del Mar de La Serena 
como un testimonio permanente y 
abierto a la ciudadanía”, explicó, ha-
ciendo referencia a Umbra, escultura 
cinética en acero, cobre, aluminio, 
mosaico y hormigón, elaborada 
por el arquitecto y artista regional 

rés en torno al eclipse, opción que 
fue intensamente utilizada por los 
turistas extranjeros que mostraban 
interés en llegar a la zona. 

Así, explica Manuel Schneider, “la 
Región de Coquimbo contó con el 
sitio web www.astroturismochile.
travel que concentró toda la oferta 
astroturística regional y la información 
relativa al eclipse, como los horarios, 

etapas, grado de visibilización en cada 
comuna de la región, entre otros”. 

Cabe recordar además, que para la 
oportunidad, se implementaron un 
total de 16 puntos de avistamiento en 
cada comuna, de manera que, cada una 
de ellas, contó con una zona segura 
de avistamiento, incluidos servicios 
básicos e infraestructura para llevar 
a cabo la observación. 

LA “PREVIA” DEL ECLIPSEChristian Armaza/ La Serena

Organismos públicos y privados, entre ellos, la Corporación 
Regional de Desarrollo Productivo, fueron clave al momento 
de mostrar al mundo las bondades de los cielos y la  
naturaleza del territorio a propósito del que fuera el mayor  
evento que nuestra zona vivió el año pasado.

@eldia_cl

La intensa labor para 
posicionar a la región 
como capital mundial 
de la astronomía

Aquel 2 de julio de hace 
un año, la Región de Co-
quimbo se transformó 
en la capital mundial de 
la astronomía producto 
del eclipse total del Sol 
y para ello, se trabajó 
en varios frentes para 
resaltar aquel hito.
LAUTARO CARMONA

Fue una experiencia 
que se ganó en 
el terreno de la 
organización, 
poniendo el acento 
en la ciencia y el  
conocimiento abierto 
a toda la población”. 
MANUEL SCHNEIDER

GERENTE CRDP

Giova Baeza, y que conmemora el 
hito astronómico. 

En el ámbito estrictamente de la 
promoción, se apostó por las herra-
mientas digitales para dar a conocer 
todo el atractivo de la región y por 
supuesto, todos los datos de inte-
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Charla de José Maza, panel de conversación con 
protagonistas del eclipse, además de un concurso para  
quienes relaten su experiencia con el ev ento astronómico 
son alguna de las acciones.

Vicuña realizará hoy
distintas actividades para 
conmemorar un año 
del Eclipse Total de Sol

bondades naturales del valle de Elqui, 
resaltando la claridad de sus cielos. 

A un año de ese evento, la pandemia 
mundial ha cambiado el foco, pero desde 
el municipio de Vicuña decidieron no 
pasar por alto esta conmemoración y han 
elaborado un conjunto de acciones. Para el 
alcalde de Vicuña Rafael Vera, es necesario 
no olvidar lo vivido, “fue tan especial lo que 
vivimos con este eclipse que tomamos la 
determinación de recordar esta fecha. Este 
eclipse permitió a la comuna de Vicuña 
vestirse de etiqueta y recibir a un alto nú-
mero de visitantes, además nos permitió 
mostrarnos al mundo y destacar el nivel 
de nuestros empresarios y emprendedores 
turísticos, por eso no podíamos pasarlo 
por alto”.

Entre las actividades que se desarrolla-

Hace un año la Región de Coquimbo se 
preparaba para vivir uno de los eventos 
astronómicos más significativos de los 
últimos años. El eclipse total de sol atrajo 
a miles de visitantes de distintos puntos 
del planeta, siendo la comuna de Vicuña, 
por sus cielos limpios el epicentro de la 
observación.

Un evento que puso a prueba el nivel de 
organización para recibir un alto número 
de visitantes, alrededor de 80 mil turistas 
y medio millar de astrónomos, permitió 
a emprendedores locales generar ganan-
cias y se transformó en una vitrina de las 

rán  hoy principalmente a través de 
plataformas digitales, radios y canal 
de televisión local, destacan; de 11.00 a 
12.30 horas un foro panel donde com-
partirán su experiencia astrónomos, 
emprendedores locales, el subsecretario 
de Turismo, José Luis Uriarte, el alcalde 
de Vicuña y alcaldes de la Araucanía, 
que este fin de año tendrán un evento 
similar. En el horario en que se produjo 
el evento se realizará el foro “Un día 
como hoy; Eclipse Total de Sol 2019¨, 
desde las 16.30 horas.

Por la noche, desde las 22.30 horas, se 
transmitirá vía redes sociales y medios 
locales, la charla que en vivo y en di-
recto realizará el premio nacional de 
ciencias, José Maza. “Quiero invitarlos 

a la conmemoración del eclipse total 
de sol. Acompáñenme en la charla 
magistral en vivo denominada: Vicuña, 
Valle de Elquina ventana al universo 
a un año del eclipse total de sol, con 
imágenes de los cielos en vivo de la 
tierra de Gabriela Mistral”.

Además, desde el municipio han 
querido recolectar relatos de cómo 
distintas personas vivieron el evento 
astronómico, generando un concurso 
con el envío de videos del momento 
del fenómeno o los recuerdos que se 
tienen del 2 de julio del 2019. Se puede 
participar subiendo el video en las 
cuentas personales de Facebook con el 
hashtag #MiEclipseEnVicuña o enviarlo 
al WhatsApp +56952367203.

EL DIA

El Día / Vicuña

@eldia_cl

Alcalde de Vicuña destaca 
planificación del eclipse y asegura 
que están para “grandes eventos”

A UN AÑO DEL FENÓMENO 

El alcalde de Vicuña, Rafael Vera, cuenta lo 
que fue ese martes 02 de julio en la capital 
mundial de la astronomía. Visitantes de 
todas las latitudes, hoteles y restaurantes 
funcionando a su capacidad máxima. 

Pero también relata la parte más emo-
tiva y asegura que “nadie tenía muy 
claro que debíamos hacer”, de hecho, 
recuerda que entonó el “ceacheí”  y que 
se vio totalmente superado en cuanto 
a emociones. “No hay palabras para 
explicarlo, solo emoción y llanto”. 

 “La experiencia que vivimos hace un año 
fue impresionante, única y muy difícil de 
volverla a repetir porque aunque estemos 
en otro eclipse no será visualizado en un 
lugar tan especial como este”, cuenta. 

UNA CONEXIÓN ESPECIAL 

En medio de la emergencia sanitaria 
debido al coronavirus, ese buen recuer-
do –dice Vera-  ratifica la reflexión que 
se dio esa jornada, cuando la sensación 
de “pequeñez” los puso frente a frente 
con la naturaleza. “Hoy nos demuestra 
que pese a los avances que tenemos no 
somos inmunes y ella es más grande y 
hay que respetarla”. 

 “Uno se siente más pequeño, se conecta 
con sus raíces y con la tierra. Cuando 
vivimos experiencias de ese tipo nos 
damos cuenta que somos parte de algo 
gigantesco y que lo que debemos hacer 

año pasado no sólo debe ser anali-
zado como un evento que permitió 
dar un salto importante en materia 
turística sino que también fue “ver lo 
que somos en realidad”. 

OPORTUNIDAD ÚNICA 
PARA LA REGIÓN

Rafael Vera asevera que el fenómeno 
generó un momento de gran “satis-
facción” en la región, los vicuñenses, 
agrega, se vistieron de fiesta y demos-
traron estar a la altura, “estamos para 
grandes eventos”. 

“Todos hicimos un gran esfuerzo y 
demostramos que podíamos recibir 
multitudes. También fue una enseñan-
za para nosotros porque cuando hay 
un trabajo colaborativo y planificado 
las cosas funcionan bien. Dejamos el 
nombre de la región en un muy buen 

Alejandra Carvajal / La Serena

@eldia_cl

Rafael Vera recuerda ese 02 de julio cuando la región y el V alle 
del Elqui estuvieron en los ojos del mundo.  Relata que todos 
los rincones de la comuna se llenaron de aires de fiesta y que el  
nombre de la zona quedó en un muy buen “nivel”.

Cuando vivimos 
experiencias de 
ese tipo nos damos 
cuenta que somos 
parte de algo 
gigantesco y que lo 
que debemos hacer es 
trabajar para cuidar 
el planeta”. 
RAFAEL VERA

Protagonista

El jefe comunal cuenta que 
ese 02 de julio del 2019 lo em-
bargó una sensación indes-
criptible y que no sabía muy 
bien qué hacer.

RAFAEL VERA

ALCALDE DE VICUÑA

nivel”, manifiesta. 
A esto, agrega que el resultado se 

expresó en la alegría que tuvieron 
los turistas nacionales y extranjeros 
al observar esos dos minutos de total 
oscuridad. 

es trabajar para cuidar el planeta, 
nuestros territorios, hacer de esto una 
mejor herencia”, agrega. 

El jefe comunal reflexiona que el 
eclipse total de sol que se registró el 
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ACTUALIDAD  EL DÍA MIÉRCOLES 3 DE JULIO DE 201914

Fascinación y asombro fueron la tónica de 
la observación del eclipse en el mundo

Millones De Personas se asoMaron ayer a la bóveDa Celeste

Aunque en el continente sólo fue 
visible parcialmente en varios 
países, hubo muchos medios 
internacionales que informaron 
del “evento astronómico del año” 
y aun hicieron transmisiones en 
vivo desde algunos observatorios 
chilenos.

Millones de personas residen-
tes en ciudades desde La Serena, 
en Chile, hasta San Juan, en 
Argentina, fueron testigos del 
eclipse de sol  a medida que las 
sombras se extendieron sobre 
las colinas y un descomunal frío 
invadió los desiertos. También 
la prensa internacional que 
estuvo presente en el esperado 
eclipse solar de ayer quedó 
deslumbrada. Los casi tres 
minutos en que el sol le restó 
su calor a la tierra ocultándose 
tras la luna maravillaron a 
quienes pudieron tener acceso 
al “evento astronómico del 
año” pese a que en los otros 
países del continente sólo fue 
visible parcialmente. Muchos 
medios internacionales n in-
formaron del eclipse y aun 
hicieron transmisiones en vivo 
desde algunos observatorios 
chilenos.

EN ECUADOR 
El eclipse de sol pudo ser ob-

servado en Ecuador de forma 
parcial y ensombrecido por la 
nubosidad que tapó el cielo 
de amplias regiones como 
Quito, aunque el fenómeno 
alcanzó sólo un 30%, ya que la 
Luna ocultó en algo menos de 
un tercio el reflejo del Sol a la 

La Serena

vista de la gente que, pese a los 
lentes especiales, no lograron 
observar en su plenitud el fe-
nómeno por la alta nubosidad  
aunque se proyectó en pantalla, 
vía streaming), el eclipse total 
observado en Chile.

BOLIVIA FASCINADA
En La Paz, cientos de bolivia-

nos quedaron fascinados con 
el eclipse parcial que ocupó 
hasta un 54% la perspectiva 
visual del sol. El evento astro-
nómico despertó la curiosidad 
científica de cientos de boli-
vianos, que se abalanzaron 
al planetario paceño con una 
gran paciencia para esperar su 
turno y calmar su ansiedad 

con una sola imagen en unos 
pocos segundos.

ARGENTINA
Multitud de personas de todo 

el mundo  viajó a Argentina 
a ver el eclipse, que dejó en 
la sombra varios puntos del 
país -el único del mundo don-
de se vio, además de Chile- y 

maravilló a quienes lo vieron.
El oeste del país fue el lugar 

privilegiado para observar el  
fenómeno que  Argentina ten-
drá la suerte de repetir en 2020.

Uno de los parajes donde 
se reunieron centenares de 
personas para seguirlo fue 
el Mirador de los Cóndores 
de Merlo, en la provincia de 

San Luis, donde la capacidad 
hotelera fue de “casi” el 100 
%, de Brasil, pero también 
de Colombia, Corea del Sur, 
Estados Unidos y Perú.

EN SAN JUAN
El Consejo Nacional de 

Investigaciones Científicas y 
Técnicas argentino (Conicet) 
organizó un despliegue en 
su observatorio El Leoncito, 
en la provincia de San Juan, 
donde preparó un telescopio 
con filtro solar y una cámara 
para transmitir el eclipse en 
pantalla gigante a todos los 
que se reunieron allí, así como 
por Internet.

Durante los días y horas 
previas al evento, la entidad 
pública argentina realizó jor-
nadas profesionales y talleres 
de astronomía en San Juan 
con el tema del eclipse. 

Así retrató la prensa 
internacional el 
eclipse en Chile

TITULARES A UN AÑO DEL EVENTO

El eclipse total de sol no solo deslumbró a los chilenos, sino al 
mundo entero a través de la prensa internacional que cubrió 
el espectáculo astronómico que se vio en julio pasado desde 
los cielos de la región de Coquimbo.

A pesar de que el fenómeno fue un proceso que tomó algunas 
horas, el momento en que la luna ocultó completamente el sol 
duró poco más de 2 minutos 30 segundos, tiempo en que los 
ojos del mundo estuvieron puestos en Chile.

CCN tuvo una cobertura especial a través de rodas sus sedes 
y en todas sus plataformas. Durante toda la mañana, expertos 
estuvieron a cargo de explicar el evento astronómico y relatar 
el recorrido que estaba tomando.

“IMPRESIONANTE”
El equipo en terreno se encargó de retratar a los fotógrafos 

y el público en general que llegaron a los principales sitios de 
observación, destacando por otro lado las mejores fotografías 
que se lograron tomar del fenómeno. “Stunning photos of the 
solar eclipse over South America” (Impresionantes fotos del 
eclipse solar sobre América del Sur) fue el artículo que resumió 
parte del evento.

“Eclipse solar total de julio de 2019: así se vio el espectacular 
fenómeno natural que oscureció partes de Chile y Argentina” 
fue la publicación con la que la BBC destacó en su portal web 
la cobertura ese día.

El canal recogió varios testimonios de quienes llegaron a ver el 
eclipse en su totalidad, recordando también que en diciembre de 
2020 el hecho se repetirá, esta vez desde La Araucanía y Los Rios.

El diario argentino Clarín lo catalogó como “furor astronómi-
co” y “un día histórico” para el mundo. La cobertura incluyó 
transmisiones en vivo desde San Juan en el país trasandino y 
también en Chile.

“LA FIESTA EN CHILE”

Las publicaciones se repitieron en varias partes del mundo a 
través de tradicionales medios de comunicación como El País 
de España, que describió el evento como “la fiesta del eclipse 
de sol en Chile. En Francia, Le Monde explicó que “en la latitud 
del territorio continental de Francia, lamentablemente nuestro 
satélite se encuentra a más de 1 grado al sur del disco solar y es 
completamente invisible: es solo una puesta de sol de verano 
como todos los demás. Sin embargo, al mismo tiempo, a más 
de 13,000 kilómetros de nosotros, prácticamente en el otro lado 
del mundo, la alineación Sol-Luna-Tierra es perfecta y la sombra 
del satélite barre nuestro planeta”.

Diego Guerrero / La Serena

@eldia_cl

“Un día histórico”, “la fiesta del eclipse de sol en  
Chile” y “asombrosas fotografías” destacaron los 
medios de comunicación, con transmisiones en 
directo y coberturas especiales con las cuales la 
prensa acercó el eclipse total de sol al mundo.

ACTUALIDAD  EL DÍA MIÉRCOLES 3 DE JULIO DE 201914
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la observación del eclipse en el mundo
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países, hubo muchos medios 
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del “evento astronómico del año” 
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vivo desde algunos observatorios 
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en Chile, hasta San Juan, en 
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la prensa internacional que 
estuvo presente en el esperado 
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año” pese a que en los otros 
países del continente sólo fue 
visible parcialmente. Muchos 
medios internacionales n in-
formaron del eclipse y aun 
hicieron transmisiones en vivo 
desde algunos observatorios 
chilenos.
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El eclipse de sol pudo ser ob-

servado en Ecuador de forma 
parcial y ensombrecido por la 
nubosidad que tapó el cielo 
de amplias regiones como 
Quito, aunque el fenómeno 
alcanzó sólo un 30%, ya que la 
Luna ocultó en algo menos de 
un tercio el reflejo del Sol a la 

La Serena

vista de la gente que, pese a los 
lentes especiales, no lograron 
observar en su plenitud el fe-
nómeno por la alta nubosidad  
aunque se proyectó en pantalla, 
vía streaming), el eclipse total 
observado en Chile.

BOLIVIA FASCINADA
En La Paz, cientos de bolivia-

nos quedaron fascinados con 
el eclipse parcial que ocupó 
hasta un 54% la perspectiva 
visual del sol. El evento astro-
nómico despertó la curiosidad 
científica de cientos de boli-
vianos, que se abalanzaron 
al planetario paceño con una 
gran paciencia para esperar su 
turno y calmar su ansiedad 

con una sola imagen en unos 
pocos segundos.

ARGENTINA
Multitud de personas de todo 

el mundo  viajó a Argentina 
a ver el eclipse, que dejó en 
la sombra varios puntos del 
país -el único del mundo don-
de se vio, además de Chile- y 

maravilló a quienes lo vieron.
El oeste del país fue el lugar 

privilegiado para observar el  
fenómeno que  Argentina ten-
drá la suerte de repetir en 2020.

Uno de los parajes donde 
se reunieron centenares de 
personas para seguirlo fue 
el Mirador de los Cóndores 
de Merlo, en la provincia de 

San Luis, donde la capacidad 
hotelera fue de “casi” el 100 
%, de Brasil, pero también 
de Colombia, Corea del Sur, 
Estados Unidos y Perú.

EN SAN JUAN
El Consejo Nacional de 

Investigaciones Científicas y 
Técnicas argentino (Conicet) 
organizó un despliegue en 
su observatorio El Leoncito, 
en la provincia de San Juan, 
donde preparó un telescopio 
con filtro solar y una cámara 
para transmitir el eclipse en 
pantalla gigante a todos los 
que se reunieron allí, así como 
por Internet.

Durante los días y horas 
previas al evento, la entidad 
pública argentina realizó jor-
nadas profesionales y talleres 
de astronomía en San Juan 
con el tema del eclipse. 
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Argentina, fueron testigos del 
eclipse de sol  a medida que las 
sombras se extendieron sobre 
las colinas y un descomunal frío 
invadió los desiertos. También 
la prensa internacional que 
estuvo presente en el esperado 
eclipse solar de ayer quedó 
deslumbrada. Los casi tres 
minutos en que el sol le restó 
su calor a la tierra ocultándose 
tras la luna maravillaron a 
quienes pudieron tener acceso 
al “evento astronómico del 
año” pese a que en los otros 
países del continente sólo fue 
visible parcialmente. Muchos 
medios internacionales n in-
formaron del eclipse y aun 
hicieron transmisiones en vivo 
desde algunos observatorios 
chilenos.

EN ECUADOR 
El eclipse de sol pudo ser ob-

servado en Ecuador de forma 
parcial y ensombrecido por la 
nubosidad que tapó el cielo 
de amplias regiones como 
Quito, aunque el fenómeno 
alcanzó sólo un 30%, ya que la 
Luna ocultó en algo menos de 
un tercio el reflejo del Sol a la 

La Serena

vista de la gente que, pese a los 
lentes especiales, no lograron 
observar en su plenitud el fe-
nómeno por la alta nubosidad  
aunque se proyectó en pantalla, 
vía streaming), el eclipse total 
observado en Chile.

BOLIVIA FASCINADA
En La Paz, cientos de bolivia-

nos quedaron fascinados con 
el eclipse parcial que ocupó 
hasta un 54% la perspectiva 
visual del sol. El evento astro-
nómico despertó la curiosidad 
científica de cientos de boli-
vianos, que se abalanzaron 
al planetario paceño con una 
gran paciencia para esperar su 
turno y calmar su ansiedad 

con una sola imagen en unos 
pocos segundos.

ARGENTINA
Multitud de personas de todo 

el mundo  viajó a Argentina 
a ver el eclipse, que dejó en 
la sombra varios puntos del 
país -el único del mundo don-
de se vio, además de Chile- y 

maravilló a quienes lo vieron.
El oeste del país fue el lugar 

privilegiado para observar el  
fenómeno que  Argentina ten-
drá la suerte de repetir en 2020.

Uno de los parajes donde 
se reunieron centenares de 
personas para seguirlo fue 
el Mirador de los Cóndores 
de Merlo, en la provincia de 

San Luis, donde la capacidad 
hotelera fue de “casi” el 100 
%, de Brasil, pero también 
de Colombia, Corea del Sur, 
Estados Unidos y Perú.

EN SAN JUAN
El Consejo Nacional de 

Investigaciones Científicas y 
Técnicas argentino (Conicet) 
organizó un despliegue en 
su observatorio El Leoncito, 
en la provincia de San Juan, 
donde preparó un telescopio 
con filtro solar y una cámara 
para transmitir el eclipse en 
pantalla gigante a todos los 
que se reunieron allí, así como 
por Internet.

Durante los días y horas 
previas al evento, la entidad 
pública argentina realizó jor-
nadas profesionales y talleres 
de astronomía en San Juan 
con el tema del eclipse. 

La Municipalidad de La Higuera agradece al 
Gobierno Regional, organismos públicos y 
privados, medios de prensa, funcionarios 
municipales, Carabineros de Chile, Bombe-
ros, y muy especialmente a todos los vecinos 
y vecinas que prestaron los servicios necesa-
rios para atender a los miles de turistas 
nacionales y extranjeros que llegaron a nues-
tra hermosa comuna el pasado 2 de julio de 
2019 a presenciar el Eclipse Total de Sol.

Eclipse Total de Sol
La Municipalidad de La Higuera agradece al 

Eclipse Total de Sol
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VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

H y u n d a i  M o d e l o  E O N  B a s e 
2017 68.000 Kms. $3600000 F: 
+56984642703 ID: 231064

Chevrolet Silverdado Z 71   LTZ 
año 2015 full equipo , blanca, 
mantenciones realizadas en la 
Marca 981987660 $ 15.000.000.- 
conversable

Vendo Toyota rav4 2.5 año 2015 
station wagon color gris oscuro 
metalico Automatica de lujo en muy 
buen estado, mantencion en conce-
sionario camal Musalem con garan-
tía Toyota chile,  ningún detalle de 
pintura y por dentro como nueva !!!! 
Ú n i c o  p r e c i o  9 . 6 0 0 . 0 0 0    
Interesados contactar al 995402636

GENERALES
SERVICIOS

Se realiza masaje spa o domicilios. 
Calefacción.  F: +56941106006

ABOGADOS: LABORAL, defensa 
trabajadores.- FAMILIA, juicios 
de Alimentos, Divorcios de común 
acuerdo, VIolencia Intra Familiar, 
Protección de menores. Consultas 
+56988445999

retiro basura cachureos y ramas 
F: 950066742

Calefont todo tipo, reparaciones, 
gasfiteria integral, tecnico auto-
rizado F: 964804305

MAYORES
SÓLO MAYORES

Patricia chilena 28 años delga-
da $18.000 hora, 1/2 $10.000.  F: 
965580913

Rubia lolita $10.000 cariñosa, nue-
va. Promoción. F: 941149513

Tu muñeca sexy te espera F: 
951590098

Linda morena hot, jovencita 18 años.  
F: 972745645

LEGALES
EXTRACTOS

EXTRACTO  En causa Rol V-233-2019, 
seguida ante el Primer Juzgado de 
Letras de La Serena, se ha declarado 
por Sentencia firme de fecha 05 de 
junio de 2020, interdicción definitiva de 
doña Clotilde Elvira Gallardo Paredes, 
C.N.I. 2.736.690-2, privándose de la libre 
administración de sus bienes y desig-
nándose como curadora definitiva a 
su hija Ximena María de Lourdes Véliz 
Gallardo, C.N.I. 8.932.135-2. 24 de junio 
de 2020. MONICA DEL CARMEN ABALOS 
DIAZ, SECRETARIA SUBROGANTE

> PAGA CON TARJETAS

AVISOS ECONÓMICOS

El haber sido la zona cero del evento,  
su clima y conectividad hicieron que 
hace un año atrás la comuna más  
al norte de la región fuera la más  
visitada de Chile. Hoy, tras 365 días, 
su alcalde recuerda la experiencia.

La Higuera fue la comuna con más 
visitantes de la región para el eclipse 2019

70 MIL TURISTAS ARRIBARON

Dos minutos con treinta y seis segundos fue 
lo que duró el eclipse total de sol en la comu-
na de La Higuera, lugar donde se mantuvo el 
cielo por más tiempo en completa oscuridad, 
convirtiéndola en la zona cero del evento que 
convocó a cerca de 70 mil personas.

“Primero que todo era un gran desafío el que 
teníamos, siempre apostamos que el máximo 
de personas que pudieran llegar bordeara los 
25 mil a 30 mil personas en el mejor de los casos 
y la verdad es que superó con creces nuestras 
expectativas” relató el alcalde de La Higuera, 
Yerko Galleguillos.

Dentro del trabajo que hicieron como municipio 
en la preparación del eclipse estuvo la difusión 
de la comuna como destino de observación del 
eclipse, tanto a nivel regional como nacional con 
presencia en diversos programas de televisión 
como en medios de comunicación.

Su conectividad, su clima con agradables 
temperaturas en pleno invierno y el hecho de 
haber sido  la zona cero fueron los puntos que 
promocionaron de la comuna y, a juicio de su 
edil, las razones de porqué La Higuera fue la 
más visitada dentro de la región para apreciar 
el eclipse.

Galleguillos contó que uno de los mayores 
desafíos que tuvieron que enfrentar fue que 
los servicios básicos, de abastecimiento y de 
agua resistieran la cantidad de visitantes que 

Hito turístico inaugurado el día del eclipse, ubicado en la plaza central de La Higuera para simbolizar la zona cero del evento.
VÍCTOR MATAMOROS ALCAÍNO

Javiera Sánchez  / La Serena

@eldia_cl
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recibieron, lo que ocurrió sin inconvenientes gracias 
a gestiones realizadas por el municipio.

Los servicios de alimentación para visitantes fueron 
entregados por los mismos vecinos que se instalaron 

con sus pymes en stand que dispuso el municipio 
mediante el arriendo de carpas gigantes.

 “Los vecinos esos días generaron ingresos importan-
tes que no hubieran generado de no haber ocurrido 
este evento astronómico” recalcó el alcalde.

Por otro lado destacó que “tuvimos la visita del 
Presidente Piñera a Punta Colorada donde se armó 
todo un evento y el presidente pudo observar el 
eclipse junto a los vecinos de Punta Colorada, que es 
una localidad que históricamente recibió la visita de 
un Presidente de la República”.

Finalmente indicó que su plan tras el eclipse era 
seguir posicionando la comuna, el que retomarán 
una vez termine esta crisis sanitaria.
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Mientras en la región de Coquimbo 
nos preparábamos para recibir el 
eclipse de sol ese 2 de julio de 2019, 
en Brasil, la selección de fútbol de 
Chile, bajo la dirección técnica del 
colombiano Reinaldo Rueda, se 
concentraba para lo que sería el 
encuentro que al día siguiente juga-
ría ante Perú por el paso a la final de 
la Copa América. El dueño de casa 
había dado cuenta el mismo día del 
fenómeno astronómico, que en esas 
tierras no era visible, de Argentina 
y Lionel Messi, por lo que verse en 
una nueva final (el cuadro nacional 
llegaba como defensor de la corona 
que logró en Santiago 2015), acarreaba 
la atención del mundo futbolístico 
en el país.

Si el eclipse paralizaría la región, el 
hecho de que Chile avanzara a una 
nueva final, también provocaría que 
el país se detuviera, como suele ocu-
rre cada vez que juega la selección, 
aunque una publicación en medios 
de prensa arrojaba que la escuadra 
nacional había perdido en el 85% 
de los duelos que ha jugado tras 
producirse un eclipse de acuerdo 
a estadísticas existentes desde 1919. 
Chile había perdido 6 de 7 encuen-
tros, una cifra poco alentadora pese 
a que la historia ante los elencos 
peruanos ha sido más generosa que 
desalentadora.

Sin embargo, en el listado de cotejos 
(ver recuadro)  había un triunfo por 
5-2 sobre Colombia el 30 de noviembre 
de 1966, luego del eclipse de Visviri 
que se registró el 12 de noviembre. 
Lo que vino después fueron humi-
llaciones para los nacionales.

EL DESPLOME EN BRASIL

A esa estadística hay que sumar lo 
ocurrido en esa noche del 3 de julio 
2019 en Porto Alegre. El equipo de 
Rueda, cumpliendo su partido más 
bajo en la Copa, sufrió una derrota 
inapelable ante un Perú muy orde-
nado, por lo que no pudo retener 
los torneos logrados en Santiago 
2015 y Estados Unidos, en 2016. De 
esa manera el equipo de Ricardo 
Gareca pasó a disputar la final ante 
Brasil en Río de Janeiro, Chile, en 
tanto, en Sao Paulo, buscaría el tercer 

aunque quedó claro que los chicos 
de Rueda (Chile formó con Arias; 
Isla Medel, Maripán, Beausejour (89’ 
N. Castillo); Pulgar, Aránguiz, Vidal; 
Fuenzalida (46’ A. Sagal), Vargas y 
Sánchez), no estaban alineados por 
los astros.

Al final Chile se ubicó en el cuarto 
lugar al perder ante Argentina en 
ese último partido que fue caliente, 
aunque para llegar al último cotejo, 
en las rondas preliminares el equipo 
de todos venció a Japón 4-0; a Ecuador 
2-1; y cayó con Uruguay 0-1. En cuartos 
de final venció a Colombia 5-4 en 
penales a Colombia tras igualar con 
el marcador en blanco.

Tras el desempeño en suelo brasi-
leño, el técnico de Chile, Reinaldo 
Rueda, anunció que “se ha recobrado 
la memoria táctica que traía Chile”, 
aunque lamentó que el finiquito le 
costara poder manejar mejor los 
partidos, como ese fatídico encuentro 
ante Perú.

COPA AMÉRICA 2019Carlos Rivera V./ La Serena

@eldia_cl Los astros no estaban 
alineados con La Roja

En el balance final Chile fue de más a menos 
en la Copa América, aunque tras el eclipse, 
los dirigidos de Reinaldo Rueda, no estaban 
alineados con los astros.

EFE

Veintiocho horas después del eclipse, la selección de fútbol  
de Reinaldo Rueda se jugaba el pasó a la final del torneo de  
selecciones ante su similar de Perú. L a historia escrita nos mostró 
a un equipo flojo y con muchos errores perdiendo por 0-3.

lugar ante Argentina.
Perú puso a Paolo Guerrero como faro 

en ofensiva y con ello se aprovechó de 
los errores de un equipo que palideció 
en el duelo decisivo, cometió equivo-
caciones individuales  y estructurales 
ante un rival que tenía claro que el 
trabajo colectivo serían claves para dar 
vuelta el favoritismo con el que llegaba 
la oncena nacional.

Los goles de Flores y Yotún, ambos en la 
primera fracción y del propio Guerrero, 
ya en la agonía, despacharon la ilusión de 
los chilenos de llegar al tricampeonato, 

Eclipse  Fecha  Resultado   Fecha
Arica  29-05-1919  Brasil (0-1)   11-09-1920
Puerto Edén 21-10-1930  Argentina (1-4)  06-01-1935
Rancagua 20-05-1947 Uruguay (0-6)  06-12-1947
Pichilemu 12-10-1958  Argentina (1-6)  07-03-1959
Visviri  12-11-1966  Colombia (5-2)  30-11-1966
Arica  03-11-1994  Argentina (0-3)  16-11-1994
Isla de Pascua 11-07-2010  Ucrania (1-2)  07-09-2010 

> EL LISTADO DE COTEJOS POST ECLIPSES

EFE



     I   JUEVES 2 DE JULIO DE 2020   I  el Día20  I A UN AÑO DEL ECLIPSE

El mejor concierto 
de sus vidas

UN CANTO AL ECLIPSE TOTAL DE SOL

A un año del fenómeno natural que puso a la región de  
Coquimbo en los ojos del mundo entero,  los artistas 
nacionales Quique Neira, Los Jaivas y Los Viking´s 5 
recuerdan con emoción y gratitud su actuación en una  
jornada histórica para el país.  En conversación con El Día,  
reviven emociones difíciles de describir.  

Mágica e inolvidable. Así califican 
la experiencia del eclipse solar total 
los artistas nacionales que actuaron 
en medio del fenómeno natural que 
paralizó a la región de Coquimbo. A 
un año del evento meteorológico, los 
músicos recuerdan con gratitud aquel 
regalo de la naturaleza.

Más de 300 mil personas llegaron a 
la zona para ser parte de un día his-
tórico, que sin duda marcó sus vidas 
para siempre. La ciudadanía disfrutó 
de la magnificencia del universo en 
compañía de sus familiares y amigos. 
Mientras algunos optaron por vivirlo 
en silencio, otros se deleitaron con la 
melodía en vivo de su grupo favorito.  

En un ambiente de efervescencia 
y fraternidad, la banda regional Los 
Viking´s 5 brindó el mejor concierto de 
su historia en la Avenida Costanera de 
la comuna puerto. Lo propio hicieron 
Los Jaivas en Casa Bagua, ubicado en 
la localidad de Diaguitas en Vicuña, y 
Quique Neira en la cancha del Parque 
Oasis en Andacollo.

En conversación con El Día, Ángel 
Núñez, director de la agrupación por-
teña, rememora el show más especial 
en sus 50 años de trayectoria. “Fue 
mítico preparar una presentación para 
recibir un eclipse. Fuimos privilegiados, 
tuvimos mucha suerte de ser una de 
las bandas elegidas para este histórico 
momento”, expresó.

El líder del conjunto responsable del 
gran éxito “De Coquimbo Soy” recuerda 
que “todos estábamos preocupados 
de lo que iba a suceder. La previa fue 
maravillosa, linda y la gente estaba 
contenta, con mucha curiosidad. Era 
una atmósfera de carnaval y de alegría. 
Fue emocionante ver a la gente feliz”.

LA ESTRELLA QUE 
BRILLA EN EL CIELO

El ex integrante de la banda de reggae 

Gondwana fue el encargado de animar 
la fiesta en la comuna de Andacollo, 
hasta donde llegaron alrededor de 10 
mil asistentes. En el momento en que 
interpretada la canción “Verde, amarillo 
y rojo” se inició el fenómeno natural 
que conmovió a la región estrella.

“Fue algo inolvidable y hermoso que 
tuve la suerte de vivir como simple 
ciudadano del mundo, pero además 
como músico, estando arriba del es-
cenario. No solo vi el eclipse y me 
sentí pequeño como una partícula 
microscópica en este universo, sino 
que también estaba realizando mi 
trabajo”, cuenta a nuestro medio.

A un año del eclipse total de sol, 
Quique Neira reafirma lo que sintió en 
aquellos minutos de oscuridad. “Sin 
duda es uno de los momentos más 
bonitos en mi carrera como artista y 
uno de los más mágicos de mi vida”, 
destacando que “la atmósfera que se 
respiró ese día fue especial, se sentía 
en el aire”.

El intérprete de “Felicidad” y “Cosas 

buenas” asegura que no existían 
palabras para describir lo ocurrido. 
“Sabíamos que nos habíamos reunido 
para algo sumamente extraordinario, 
pero lo que nos tocó vivir era muchísimo 
más grandioso de lo que creíamos. Fue 
realmente conmovedor”, comenta.

Neira agradece la oportunidad de 
recordar el evento meteorológico que 
centró las miradas del mundo entero y 
que de alguna manera, marcó un antes 
y un después en su camino artístico.

“La sensación es de que soy muy 
afortunado y que literalmente hay 
una estrellita que brilla en el cielo 
para mí. Siempre he buscado hacer 
alusión a estos fenómenos y a la magia 
que habita en la naturaleza. Lo vengo 
cantando desde siempre. Estar ahí 
ese día fue un regalo, un premio de 
la vida”, señala.

TODOS JUNTOS

Uno de los shows más esperados en 
el marco del eclipse solar fue el de la 

banda chilena Los Jaivas. Nadie quería 
perderse la posibilidad de corear “Todos 
juntos” en medio del fenómeno natural. 
Fue una cita intima, pero enriquecedora 
para quienes acudieron a Casa Bagua 
en el corazón del Valle de Elqui.

“De los 30 años que llevo en el grupo, 
de los múltiples conciertos en paisajes 
ensoñadores que hemos realizado, 
ciertamente el eclipse del año pasado 
fue el momento más increíble en el 
cual he tocado mi instrumento, en un 
escenario inigualable”, expresa a El Día 
Juanita Parra, baterista y percusionista 
de la agrupación.

Al pensar en aquella jornada, la artista 
revive una imagen que la conmueve 
y la invita a la reflexión. “Cuando co-
mienza el eclipse y el concierto nos 
invadía una emoción muy grande. El 
público estaba muy receptivo y me 
acuerdo que cuando quedaba el últi-
mo haz de luz la gente pegó un gritó 
que me sacó de la concentración. Era 
realmente increíble la atmósfera, se 
sentía mucha calma”, detalla.

Sobre sus sensaciones posteriores, 
cuenta que “quedé muy energética a 
diferencia de otras personas del grupo 
que de hecho se durmieron. Yo quedé 
con cierta euforia y con la sensación 
de haber actuado en un momento 
único, que nos recuerda lo infinito 
del universo, la inmensidad en la que 
nos encontramos sumergidos y que 
tantas veces se nos olvida”.

Lucía Díaz G. / La Serena

@eldia_cl

Era una efervescencia, una 
atmosfera de carnaval y de 
alegría. Lo vivimos con orgullo 
porque ser parte de ese 
momento es súper 
importante. Fue un 
show de 
regocijo, lo 
recordamos 
con mucho 
cariño”

ÁNGEL NÚÑEZ

Cuando canté una de mis canciones  
que hace alusión a la estrella que  
brilla en el cielo, tema que compuse 
hace 20 años, se 
produce el eclipse. 
Sin duda fue uno 
de los 
momentos 
más 
bonitos en 
mi carrera 
como 
músico”
QUIQUE NEIRA

CANTANTE 

De los 30 años que llevo en el  
grupo, de los múltiples conciertos 
en paisajes ensoñadores que 
hemos realizado, 
ciertamente el 
eclipse del año 
pasado fue el 
momento más 
increíble en el cual 
he tocado mi 
instrumento” 

JUANITA PARRA

BATERISTA Y PERCU-
SIONISTA DE LOS 
JAIVASDIRECTOR DE LOS VIKING´S 5
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DONDE 
EL GUATÓN

TE LLEVA
LA PARRILLADA

A TU CASA

Búscanos en Pedido YA o llámanos:

512 211519

De 12.00 a 18.00 Hrs.

2 de julio de 2019 y las cámaras es-
taban cargadas y listas para tomar la 
mejor fotografía del eclipse total de 
sol desde Chile. Fotógrafos profesio-
nales y aficionados llegaron de todo el 
mundo para retratar el impresionante 
espectáculo y terminaron atesoran-
do una experiencia que recordarán 
toda su vida.

Ocho turistas, entre chilenos, brasile-
ños, australianos y norteamericanos, 
emprendieron rumbo al sector de 
Nueva Talcuna, en Vicuña. El fotógrafo 
Leonel Fritis fue el encargado de ins-
truirlos en la magia del Valle de Elqui 
y la técnica de las cámaras para que 
pudieran capturar la imagen perfecta 
desde el cerro más alto del lugar.

“Fue una cosa espectacular. 
Estábamos en un cerro muy alto y 
con un frío enorme, porque empezó a 
correr viento (…) Mucha gente destapó 
botellas de vino, otros aplaudieron, la 
mayoría de ellos extranjeros”, relató 
en conversación con El Día a un año 
del evento astronómico.

En su primera experiencia captu-
rando eclipses, Fritis quedó impre-
sionado. “Es irrepetible”, comenta, 
recordando como muchos se dejaron 
llevar e incluso olvidaron quitar el 
filtro a la cámara en el momento del 
oscurecimiento total. “Uno veía como 
avanzaba la sombra y se escuchaba 
de lejos como a medida que seguía, 
la gente empezaba a aplaudir”, relató.

UN AÑO DE PREPARACIÓN

El equipo de prensa El Día se preparó 
un año completo para lograr la foto 

RELATOS A UN AÑO DEL EVENTO ASTRONÓMICO

Diego Guerrero / La Serena La preparación es la clave y cada experiencia es única. Quienes  
han tenido la oportunidad de vivir un eclipse tras una cámara  
no solo se han ido con una fotografía a sus casas, sino con un  
recuerdo que atesorarán por siempre. Desde el turismo a la  
prensa, fotógrafos y el “cazador de eclipses”, recuerdan como  
vivieron el evento en la región de Coquimbo.

@eldia_cl

Dos minutos para el mejor disparo, la 
hazaña de los fotógrafos el día del eclipse

Fotógrafos preparan sus equipos para lograr la mejor fotografía del eclipse total de sol en 
La Higuera. Julio de 2019.

que sería portada al día siguiente. En 
2018 llegaron al mismo punto y misma 
hora del lugar privilegiado para ver el 
eclipse, La Higuera.

Pero además de conocer el terreno, 
El fotógrafo Lautaro Carmona debió 
interiorizarse sobre el fenómeno, 
que también para él fue el primero 
de su carrera

Asistió a seminarios y se instruyó 

con astrónomos, además de revisar 
experiencias anteriores, pero aun así, 
el eclipse lo sorprendió por completo.

“En este minuto no hay algo que 
para mí supere la experiencia de fo-
tografiar un eclipse. Es algo que no 
tiene nombre, fue mágico”, comentó 
el fotógrafo. En su caso, además de 
retratar el momento de la superposi-
ción total de la luna sobre el sol, debía 

capturar el entorno y los rostros de 
las personas impresionadas con el 
espectáculo, por lo que el evento lo 
puso a prueba.

Admite que “tal vez falta experiencia 
en la materia”, pero logró la fotogra-
fía que esperaba y la experiencia la 
atesora como algo digno de revivir.

CAZADOR DE ECLIPSES

Quien sí sabe del tema es Iván Castro, 
el guatemalteco “cazador de eclipses” 
que también llegó a la Higuera para 
retratar el séptimo de estos eventos 
que ha presenciado a lo largo de 
toda su vida.

Pese a que el eclipse en si no cambia, 
ninguno es igual a otro, asegura, ya 
que “cambia el entorno y el contexto” 
y conocer nuevos lugares y culturas 
es algo que lo ha hecho enamorarse 
de esta experiencia.

Declara que el avistado en Chile 
hace un año lo dejó completamente 
impresionado. “En otros estuve hasta 
solo. Siempre llega uno que otro afi-
cionado, pero este eclipse realmente 
superó cualquier expectativa. Lo viví 
entre amigos, rodeado de medios 
de comunicación y con un clima 
perfecto”, recuerda.

Castro, cuyo interés por los eclipses 
viene de la infancia indica que “la re-
dundancia es la clave”. Sus primeras 
experiencias no salieron como espera-
ba, pero con el tiempo aprendió que 
se debe estar preparado. “Llevo varias 
cámaras, varias baterías, memorias. 
Trato de hacer un checklist que me 
indique que todo está en orden”, 
comenta. El Cazador de Eclipses ya 
piensa en viajar a Pucón en diciembre 
para repetir la experiencia del que se 
verá en el sur del país, para el cual ya 
se está preparando.

     A UN AÑO DEL ECLIPSE

LAUTARO CARMONA
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PAGA EN LÍNEA 
con comodidad, agilidad 

y sin salir de tu casa.

AVISOS
ECONÓMICOS
DESDE LA WEB

#EsteVirusLoParamosUnidos

plus

Los avisos económicos también están disponibles en nuestro papel digital.

Regístrate e
inicia sesión.

Redacta
tu aviso.

Paga con tu
tarjeta y ya

estará publicado.

Ingresa a:
diarioeldia.cl

FONO ECONÓMICOS:
51-2200426

Vuelve a la naturaleza
Errázuriz N° 918 - Guayacán - Coquimbo.
Ubicado en el Cementerio Inglés.
569 59135660 - 569 44067974 
51 2663356
www.crematorioguayacan.cl

CONTRATA EN FORMA ANTICIPADA

02 Chilevisión
07.00 Contigo CHV Noticias A.M. 08:30 Contigo 
en la mañana 13.00 CHV Noticias tarde 15.30 
Mujer desconocida. 16:45 La divina comida 
18:30 Pasapalabra

20:30         CHV Noticias central.
22.15          El tiempo
22.30        Jesús
00.15         Amor de Familia
01.00         La noche es nuestra
01:15          Fin de transmisión

04 TVN

07.00 24 AM 08:30 Muy buenos días 13:00 
24 Tarde 15:30 Hercai.  16:15 La chúcara 
17:30 Carmen Gloria a tu servicio 18:30 
Noticias 24 19:15 Moisés y los 10 man-
damientos

20.45   24 horas central
22:35 TV Tiempo
22:40 Hercai
00:00 Mea culpa
01.00 Medianoche
01:45 Cierre de transmisión

06:00 Somos un plato te despierta 07.00 Le-
vantete con música de los 80.  07:55 El tiempo 
08:00 A3D 10:36 Falabella TV  14:40 Directo al 
corazón 15:15 No: 309 16:00 La bruja 17:00 Selim 
y Shara. 18:00 Me late 19:30 MILF 20.55 El tiempo 
21:00 Infieles. 22:00 Cariño malo 23:00 Me late 
00:00 Toc Show 01:00 Somos un plato
02:00 Criminal Minds
03:00 Toc Show - Trasnoche
04:00 Me late
05.30  Somos un plato 

05 UCV TV
07.00 Chapulín Colorado 08.00 Popcorn TV. 
08.30 Swiss Nature Labs. 09.00 Falabella TV. 
11.00 Vencer el miedo. 12.00 Mujer casos de la 
vida real. 13.00 Como dice el dicho. 15.00 La Rosa 
de Guadalupe. 16.00 La tarde de Hola Chile. 19.00 
La Rosa de Guadalupe. 

21.00           Rosa tijeras
22.00        Mentiras verdaderas
00.00       Así somos
01.00        Grandes mentiras verdaderas
02.00        La tarde de Hola Chile

07 La Red

07:00 Meganoticias conecta 08.30Mucho gus-
to. 12.45 La hora de jugar. 13:45 Meganoticias 
Actualiza 15:30 Amanda. 16.45 Eres mi vida. 
17.30  Eres mi tesoro 18.10 Nuevo sol. 18.50 
Pobre gallo.  19.45 Papa a la Deriva

21.00 Meganoticias Prime
22:10 El tiempo
22:30 Dale play
00.30  Orgullo y pasión
02:00 Fin de transmisión

11 Mega

07.00 Teletrece A.M. 08.30 Bienvenidos, 
cada uno cuenta. 13.00 Teletrece Tarde. 
15.25 Eltiempo. 15.30 Caso Cerrado. 17.30 
Aqui somos todos. 19.30 MasterChef Chi-
le. Temporada 2.

20.30        Teletrece
22:30 El Tiempo
22:35 Soltera otra vez
00.15 Sigamos de Largo
02:00 Cierre transmisiones

13 TVUC

TV Abierta

Devoción
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra-
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

Confío
en Dios

Con toda la fuerza de mi alma. 

Por eso le pido a Dios ilumine 

mi camino y me otorgue la gra-

cia que tanto deseo. Rezar tres 

días, publicar al cuarto.

Pide a los 
tres

Ángeles
Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.

El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY  VIERNES SABADO 

7-17 1-23 4-27
Radiación 11+

Los Vilos

HOY  VIERNES SABADO 

10-16 8-18 11-18
Radiación 11+

HOY  VIERNES SABADO 

9-15 4-21 10-24
Radiación 11+

Río Hurtado

HOY  VIERNES SABADO 

5-19 3-21 14-27
Radiación 11+

Monte Patria

HOY  VIERNES SABADO 

5-17 2-21 4-28
Radiación 11+

Ovalle

HOY  VIERNES SABADO

3-15 1-19 4-24
Radiación 11+

Vicuña

HOY  VIERNES SABADO  

2-16 1-22 3-30
Radiación 11+

Coquimbo

HOY  VIERNES SABADO  

12-17| 8-17 9-18
Radiación 11+

La Serena

HOY  VIERNES SABADO 

11-18 7-19 8-20
Radiación 11+ 

Canela
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Falucho y Peró

Puzzle

Amor: Estos días haga lo posible 
por evitar confrontaciones con 
las personas que están en su 
entorno. Salud: Puede practicar 
deporte en su hogar, trate de 
hacerlo. Dinero: Debe frenar 
ciertas actitudes que generan 
discordia en el trabajo. Color: 
Violeta. Número: 4.

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio.

Tauro Géminis

Amor: Trate de ser más 
demostrativo/a con su pareja 
o de lo contrario en algún 
momento habrá un costo. 
Salud: Ojo con sus nervios y las 
úlceras. Dinero: La mejor forma 
de hacer crecer su economía es 
buscando algún trabajo extra. 
Color: Gris. Número: 31.

Amor: No se resigne ante los 
acontecimientos que puedan 
ocurrir, la vida le volverá a son-
reír. Salud: Goce más de la vida. 
Aprovéchela. Dinero: Mejore la 
gestión de sus finanzas de modo 
que este mejor posesionado para 
enfrentar este mes de julio. Color: 
Rojo. Número: 2.

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

Cáncer

Leo Virgo

Amor: Para encontrar el amor 
deberá dejarse llevar por el 
corazón en lugar de que todo 
sea por la imagen de la otra 
persona. Salud: Calme su siste-
ma de vida. Dinero: Piense más 
detenidamente antes de verse 
involucrado/a en problemas 
en el trabajo. Color: Blanco. 
Número: 8.

Amor: Déjese llevar por el amor 
y no lo retenga tanto. Salud: 
Hágale el quite a los malos 
ratos para no perjudicarse más. 
Dinero: Las perspectivas en su 
trabajo son buenas, pero debe 
estar alerta ya que siempre hay 
gente mal intencionada. Color: 
Beige. Número: 27.

Amor: Trate de mirar más el 
corazón de las personas en 
lugar solo la apariencia física. 
Salud: Una actitud positiva hará 
que su salud mejore. Dinero: 
Tenga mucho cuidado con los 
negocios que pretende hacer 
próximamente, no es aún un 
buen momento. Color: Marengo. 
Número: 1.

Libra Escorpión

Amor: Es su corazón quien 
debe ser su guía cuando se 
trata de tomar decisiones en 
lo afectivo. Salud: Peligro de 
enfermedades estomacales 
por culpa del estrés. Dinero: No 
desaproveche las oportunida-
des de mejorar sus finanzas. 
Color: Café. Número: 27.

Amor: Ponga todo su empeño pa-
ra mejorar los lazos con sus seres 
queridos para iniciar bien este 
mes. Salud: Tenga cuidado con 
los dolores a los huesos. Dinero: 
Controle más el presupuesto de 
su hogar. Preocúpese de cómo 
gasta lo que recibe. Color: Amari-
llo. Número: 9.

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: Es momento de aclarar 
su corazón, para no hacer 
sufrir a esa persona. Salud: 
No haga tanto desarreglo esta 
jornada y cuídese. Dinero: No 
desaproveche la estabilidad 
que pueda tener en su trabajo 
ya que no todos pueden decir 
lo mismo. Color: Plomo. Nú-
mero: 15.

Amor: Aproveche cada momen-
to junto a su pareja, trate de 
que la relación se nutra. Salud: 
Apártese de las situaciones de 
conflicto que no le benefician 
en nada. Dinero: Lo primero 
que debe hacer es creerse un 
poco más el cuento para surgir 
en su trabajo. Color: Negro. 
Número: 3.

Amor: Busque todo aquello que 
hace sentir bien a su corazón 
para que este se recupere luego 
del mal trance. Salud: Dedique 
tiempo a usted. Dinero: En lo 
posible trate de buscar nuevas 
alternativas para que ingresen 
recursos frescos a su hogar. 
Color: Celeste. Número: 5.

Amor: Es el momento de analizar 
más sus acciones para ver 
que está haciendo mal. Salud: 
Sea precavido/a y controle sus 
impulsos. Dinero: Busque las 
oportunidades que necesita, no 
espere que todo le llegue por arte 
de magia. Color: Rojo. Número: 7.

Horóscopo

Piscis

Mareas

Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

S
O

L
U

C
IÓ

N

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan Balmaceda 
438
COQUIMBO
Farmacia del Dr. Simi. Diegos 
Portales 331. 
OVALLE
FarmaOfertas. Vicuña Mackenna 
233. 

SANTORAL

Gloria

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

HOY
0016 0.45 B
06.50 1.41 P
13.17 0.58 B
18.59 1.17 P V 

MAÑANA
01.03 0.44 B
07.41 1.51 P
14.19 0.49 B
20.01 1.14 P

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas

Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702
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Postales
para la 
historia

Profesionales o no, el 2 de julio de 2019 
todos salieron a la calle para fotografiar 
el eclipse total de sol.

Con solo un par de minutos para 
obtener la Qmejor toma, hubo quie-
nes lograron capturar algo más que 
el astro siendo tapado por la luna y 
dejaron postales históricas, que re-
tratan el evento astronómico desde 
la región de Coquimbo en imágenes 
que difícilmente se vuelvan a repetir.

HACIENDO PROPIO EL ECLIPSE

La Cruz del Tercer Milenio se convirtió 
en modelo para los coquimbanos que 
no se adentraron hacia el interior de la 
región el día del eclipse. Una serie de 
fotografías que entrecruzan el espec-
táculo astronómico con la vista de la 
comuna puerto hacia el monumento 
fueron muy compartidas en redes 
sociales y aterrizan a la realidad local 

Desde las ciudades, localidades interiores, observatorios 
e incluso desde un avión, fotógrafos -profesionales o no- 
capturaron imágenes íconos del eclipse total de sol que se  
pudo apreciar desde la región de Coquimbo. A un año del  
evento, las fotografías siguen sorprendiendo.

Diego Guerrero / La Serena

@eldia_cl

un espectáculo mundial.En Andacollo, 
el sacerdote polaco Adam Bartyzol, 
rector del Santuario de Nuestra Señora 
del Rosario logró captar el momento 
del eclipse total entre las torres de la 
Basílica Menor convirtiendo el mo-
mento en un recuerdo mágico para 
todos los habitantes de la comuna 
minera.

A OTRO NIVEL

Los fotógrafos profesionales se en-
cargaron de plasmar las imágenes 
más impresionantes del evento, 
planteando con ello un desafío para 
quienes quieran retratar eclipses en 
un futuro. Dominar las capacidades 
que ofrece una cámara permitió al 
checo Petr Horálek capturar la que 
fue calificada por muchos como “la 

mejor fotografía del eclipse”.
Se trata de un montaje en el que el 

profesional superpuso las imágenes 
que tomó desde el Observatorio La 
Silla, desde donde debió preparar sus 
equipos para tomar una foto cada 2 
minutos y, en el momento del eclipse, 
cada 2 segundos.

Así pudo mostrar toda la trayectoria 
de los astros en una potente imagen, 
que fue destacada también por la 
Nasa, que la publicó en su sitio el 
día 5 de julio.

En un escenario completamente 
distinto: desde el cielo, un equipo 
de National Geographic capturó fo-
tografías asombrosas a 39 mil pies de 
altura, sobrevolando Chile en avión 
para dejar algunas de las imágenes 
más icónicas del eclipse.

Un fotógrafo profesional superpuso las imágenes que capturó desde el observatorio La Silla para mostrar la trayectoria de los astros en el eclipse total de Sol en una imagen destacada por 
la Nasa como la mejor del evento.

PETR HORÁLEK 

Un coquimbano muestra el eclipse desde la vista a la Cruz 
del Tercer Milenio.

CEDIDA

El rector del Santuario de Nuestra Señora del Rosario capturó 
el eclipse entre las torres de la Basílica Menor de Andacollo  

ADAM BARTYZOL

El avión de Nat Geo sobrevolando Chile en el vuelo “Into The Dark” desde el 
cual fotografiaron el eclipse.

NATGEO

El atleta Red Bull Víctor “Bicho” Carrera volando 
en parapente frente al eclipse.

ALFRED J. WESTERMEYER

A UN AÑO DEL ECLIPSE
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